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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

«Немцы — за мир и друж-
бу с Россией»! Такой 

лозунг всё чаще становится 
лейтмотивом выступлений 
граждан Германии на массо-
вых антивоенных мероприя-
тиях. Так, в Берлине прошла 
акция под лозунгом «Мир, 
свобода, правда», в ходе кото-
рой протестующие призвали 
наладить прежние добросо-
седские отношения с Росси-
ей, сообщают местные СМИ. 

Демонстранты прошли по 
улицам немецкой столицы, 
чтобы собраться у колонны 
Победы. Они несли транспа-
ранты и плакаты с надписями: 

«Почему политики не отве-
чают за свои поступки?», «Мир 
для всех народов!», «Остано-
вите войну с Россией!», «Друж-
ба с Россией», «Я не воюю с 
Россией!», «Мир без оружия!». 
Кроме того, участники акции 
выступили за продолжение 
расследования подрыва «Се-
верных потоков», который по-
ставил Германию в энергети-
ческую зависимость. 

«Я думаю, что правительство 
уже давно нас обманывает, а в 
ситуации с «Северными пото-
ками» это стало ещё более оче-
видно. Меня поражает, как это 
всё в Германии замалчивают и 

никто не хочет расследовать 
этот подрыв. Разрушение этого 
важного проекта инфраструк-
туры поставило нас в энергети-
ческую зависимость, и теперь 
мы платим за газ в четыре-
пять раз больше. В обозримой 
перспективе это приведёт к то-
му, что жизнь подорожает ещё 
больше», — поделился мнением 
с журналистами один из участ-
ников демонстрации. 

По данным полиции, в 
протестном марше приняли 
участие около 7 тыс. человек, 
а для участия в последующих 
демонстрациях зарегистри-
ровались ещё 17 тыс. 

Протестующие отлично по-
нимают, что Германия среди 
всех западных стран оказа-
лась в самом уязвимом поло-
жении после разрыва эконо-
мических связей Берлина с 
Москвой. И это вынуждены 
признавать не только простые 
немцы. Ещё в июле немецкий 
генерал в отставке и экс-глава 
военного комитета НАТО Ха-
ральд Куят отметил, что Запад 
начал экономическую войну 
против России и уже проиграл 
её. Он добавил, что россий-
ская экономика растёт и в 
рейтинге стран по ВВП нахо-
дится на четвёртом месте, в то 
время как Германия лишь те-
ряет свои позиции. 

 

Высокая политическая на-
пряжённость сохраняется 

и на Британских островах. 
Уже более 500 человек были 
задержаны в Великобрита-
нии с начала массовых беспо-
рядков, вспыхнувших после 
нападения на детей в англий-
ском Саутпорте, говорится в 
заявлении, опубликованном 
на сайте Национального со-
вета начальников полиции 
(NPCC). 

«Примерно 120 участникам 
этих акций были выдвинуты 
обвинения, и было произве-
дено более 500 задержаний», 

— сказано в документе. Ожи-
дается, что это число будет 
«значительно увеличиваться» 
с каждым днём, поскольку 
полиция продолжает рабо-
тать с системой уголовного 
правосудия для привлечения 
участников беспорядков к от-
ветственности, заявили в На-
циональном совете.  

Напомним, что в конце 
июля 17-летний подросток 
напал с ножом на детей в го-
роде Саутпорт. Три ребёнка 

погибли, ещё несколько де-
тей и двое взрослых были до-
ставлены в больницу в кри-
тическом состоянии. Винов-
ника нападения задержали, 
ему предъявили обвинения. 
Жители многих городов Бри-
тании отреагировали на на-
падение акциями протеста, 
которые переросли в столк-
новения с полицией и массо-
вые беспорядки после слухов 
о том, что виновник нападе-
ния — беженец. Позже стало 

известно, что он родился в 
семье мигрантов из Африки. 
Сотни человек были задер-
жаны, десятки полицейских 
также пострадали в ходе бес-
порядков по всей стране. 

По данным правоохраните-
лей, беспорядки были, предпо-
ложительно, устроены сторон-
никами крайне правого дви-
жения «Лига английской обо-
роны». На фоне этих событий 
власти Британии уже дваж- 
ды созывали чрезвычайный  

правительственный комитет  
COBRA. Премьер-министр Кир 
Стармер пообещал усилить 
полицейское присутствие на 
улицах британских городов, 
ускорить уголовное судо-
производство, а также пресле-
довать виновников разжига-
ния беспорядков на межна-
циональной почве и антимиг-
рантских настроений в стране. 
Замминистра юстиции Хейди 
Александер также заявила, что 
для противодействия насилию 
было освобождено дополни-
тельно 500 мест в тюрьмах и 
на минувшей неделе для борь-
бы с непрекращающимися 
беспорядками дополнительно 
задействованы 6 тысяч сотруд-
ников специализированных 
отделов полиции. 

Фото из открытых  
источников.

q Антивоенная акция в Берлине.

q Очередная стычка протестующих с полицией в Англии. 9 770233 427776 68042

Объединиться и победить фашизм!

О ткрыл встречу заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, пред-
седатель комитета Госдумы 

по аграрной политике академик РАН 
В. Кашин: 

— Мы собрались здесь, у штаб-квар-
тиры ЕС, представляющего двадцать 
семь стран, некогда объединившихся в 
экономический и политический союз. 
Казалось бы, такое многообразие все-
гда будет поддерживать те решения 
ООН, которые изначально принима-
лись после большой трагедии Второй 
мировой войны, Великой Отечествен-
ной войны, когда каждая наша семья 
пожертвовала своими лучшими сы-
новьями и дочерьми. Казалось, что 
этими странами будут поддерживаться 
традиции мира, добра и справедливо-
сти. Однако мы видим, что у власти в 
этом объединении сейчас находятся 
реваншисты и русофобы, которые, по-
хоже, на денежки своих родичей-эсэ-
совцев всевозможного толка, банде-
ровцев и других проходимцев сумели 
пробраться к власти. 

Они изменили позицию всего Ев-
росоюза, а это почти 450 миллионов 
человек, многие из которых живут в 
странах, в своё время входивших  
в Варшавский Договор и боровшихся 
вместе с нами за то, чтобы уничто-
жить нацизм и водрузить Знамя По-
беды над рейхстагом. 

Мы сегодня отделяем народы Ев-
ропы от этих проходимцев, от этих 
ярых «ястребов» и русофобов. Имен-
но эта кучка дорвавшихся до власти 
сумела под руководством заокеан-
ских своих господ осуществить пере-
ворот на Украине и сформировать 
фашистские отряды. 

Ещё ослабленная в то время Рос-
сия, конечно, не смогла сделать всё 
необходимое, чтобы не допустить 
этого, по-прежнему доверяя их сло-
вам о гарантиях мира и непродвиже-
нии НАТО на восток. 

Сегодня нам понятно, что эта крова-
вая бойня — против славян, против 
русского народа и Русского мира, про-
тив нашей православной веры. Они всё 
делают для того, чтобы показать чуж-
дый нам образ жизни, чуждые нам 
нравы, которые они воспевают сегодня 
даже на Олимпиаде! 

Так называемая Франция сегодня 
показала своё лицо. Этот безумный ли-
беральный сатанинский мир в вер-
хушке европейских стран, к великому 
сожалению, демонстрирует самое низ-
менное в человеческих отношениях. 

Последняя провокация Украины — 
под Курском. Они рвались на Курскую 
АЭС, расположенную в городе Курчато-
ве. Мы с вами хорошо осознаём, для чего 
это делается. Сегодня американцы, как 
и многие европейцы, открестились от 
этого позорного и, я бы сказал, провока-
ционного действа верхушки Украины. 

Откреститься можно, но в жизни мы 
видим, каким образом действует сего-
дня фашизм на Украине: точно так же, 
как в своё время действовал гитлеров-
ский фашистский режим. Они убивают 
детей, женщин, стариков — они не счи-
таются ни с чем! И вот почему мы, 
коммунисты, наша партия — КПРФ, на-
ша фракция в Государственной думе 
все десять лет боремся с этой нечистью. 

Но борьба идёт не только с внешни-
ми врагами. Мы хорошо помним тех, 
кто выгонял нашу победоносную ар-
мию из Европы в леса и поля, тех, кто 
разрушал всё и вся, тех, кто посадил в 
Кремль и в наш «Белый дом» церэуш-
ных либералов и моссадовских развед-
чиков. Мы это не забыли и не забудем! 

Россия сейчас встаёт в полный рост, 

и мы это тоже хорошо видим благода-
ря нашей борьбе. Мы за это время от-
правили сто двадцать семь гуманитар-
ных конвоев. А это многие миллиарды 
рублей, которые направлены конкрет-
но для стариков, детей, воинов. Было 
время, когда наши добровольческие 
отряды 70% хлеба выпекали из муки, 
которую посылала наша партия непо-
средственно в окопы. Мы — воюющая 
партия, это тоже хорошо известно. 

Мы с вами, конечно, убеждены, что 
победа нашего народа, победа разума, 
добра, справедливости и Красного 
Знамени Победы будет безусловно. Но 
мы должны, клеймя позором эту не-
чисть, ещё раз сказать: хватит бойни! 
Хватит крови — вы уже все по локоть в 
крови! Вы по горло в крови! Ваша идея 
погубить Украину и ослабить Россию 
сегодня работает — и неплохо в первой 
части. Но во второй вы ошиблись. Вы 
не только не ослабили Россию, вы за-
ставили её объединиться, работать с 
утра до ночи и выгнать отсюда «пятую 
колонну», об опасности которой мы 
все эти годы говорили!  

Но мы ещё видим засилье тех, кто 
сегодня желает тормозить развитие 
нашей экономики. Нужно восстанав-
ливать то, что потеряно в промышлен-
ности, в науке, в сельском хозяйстве. И 
мы здесь делаем всё, чтобы был заме-
тен левый поворот. У нас это получает-
ся через принятие наших законов, че-
рез навязывание наших программ, че-
рез бой не на словах, а на деле. 

Ещё раз, обращаясь к народам Евро-
пы и Америки, хочу сказать, что не так 
давно мы были вместе, не так давно 
мы уничтожали фашизм. Опомнитесь! 
Потому что в любом случае, как свиде-
тельствует тысячелетняя история на-
шей державы, Россия победит. С нами 
не только народ, с нами правда! 

За нашу Родину, за нашу Победу, за 
Россию — трёхкратное наше «Ура!». 

 

З атем слово взял первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ, 
депутат Государственной ду-

мы Ю. Афонин: 
— В своих выступлениях в Госу-

дарственной думе и в средствах массо-
вой информации лидер нашей партии 
Геннадий Андреевич Зюганов также не 
раз говорил, что мы отделяем друг от 
друга народы, трудящихся Европы от 
той элиты, которая захватила власть в 
этих странах. 

Мы совершенно чётко понимаем, 
что нынешние власть имущие, кото-
рые возглавляют большинство евро-
пейских стран, — это не проводники 
национальной политики и националь-
ных интересов своих государств и на-
родов. Это ставленники англосаксон-
ского лобби, которое управляет многи-
ми политическими процессами в стра-
не и в мире. Надо сказать, что в исто-
рии взаимоотношений Советского 
Союза с ЕС были в Европе и разумные 
лидеры, с кем мы выстраивали доста-
точно тесные связи: те же Шарль де 
Голль во Франции, Вилли Брандт в Гер-
мании... Даже если посмотреть на со-
временную историю, отличались праг-
матизмом и здраво смотрели на вещи 
канцлер Германии Герхард Шрёдер, 
премьер Италии Сильвио Берлускони. 
А вот нынешняя власть на Западе по-
ставлена американцами. 

Говоря о той большой провокации, о 
террористической атаке, которая была 
осуществлена вчера на наши террито-
рии в Курской области, — так же, как и 
раньше были попытки вторжения в 
Брянскую и Белгородскую области, — 
мы понимаем, что как бы они ни от-

крещивались, планирование этих опе-
раций и фактическое поощрение тер-
рористических атак исходило из одно-
го центра — это те же англосаксы: Ве-
ликобритания и США. 

Кстати, Европе надо задуматься, по-
чему в своё время Великобритания вы-
шла из состава ЕС, не захотев быть в 
едином союзе с этими странами. А по-
тому, что они считают себя выше и по 
уровню, и по пониманию, чем те же 
французы, немцы и т.д. Они себя счи-
тают «белой костью». Эта «белая кость» 
развязывает по всему миру конфлик-
ты. И главная их цель — это, конечно, 
Россия. Такой же целью был для них в 
своё время и Советский Союз. 

Та борьба, которую мы ведём, — это 
борьба за будущее нашей страны. И 
для нас, коммунистов, отрадно, что эта 
битва, начавшаяся в 2014 году, продол-
жается под великим знаменем — Зна-
менем Победы, флагом Советского 
Союза. А наши ребята — не только ком-
мунисты и комсомольцы, но и многие 
добровольцы — сражаются в форме с 
шевронами СССР. 

Многое сделано нашей партией для 
того, чтобы поддержать фронт, многое 
сделано для победы. Но нам ещё пред-
стоит сделать то, что ждут от нас и ве-
тераны, и будущие поколения: это вер-
нуть социализм в нашу страну. Потому 
что для всех очевидно: без социали-
стического выбора нам победить будет 
очень сложно, потому что, плетясь в 
хвосте капиталистической системы, 
мировой империализм не одолеть.  

Мы уверены в победе, мы будем до-
биваться её вместе! Победа придёт во 
всех сферах, если только в нашей стра-
не восторжествует социализм. 

А мы с вами — коммунисты, комсо-
мольцы, представители всех обще-
ственно-политических организаций 
патриотического фронта — куём эту 
победу! Уверен, что сложные времена 
будут преодолены нашей сплочён-
ностью и единством под Красным Зна-
менем Победы. 

 

Следующим слово взял первый 
секретарь Московского город-
ского комитета КПРФ, руководи-

тель фракции коммунистов в Москов-
ской городской думе Н. Зубрилин. 

Он рассказал о том, как сегодня За-
пад фактически продолжает свою 
агрессивную колониальную политику 
в странах Африки, Азии, Латинской 
Америки и Ближнего Востока, проти-
вопоставив этому политику России. 

— Американцы, англичане, натовцы 
никогда никому нигде не помогли. 
Разве что в Афганистане они увеличи-
ли площади посевов опиумного мака. 
Присутствие Запада несёт странам 
«третьего мира» разруху и разочарова-
ние. А там, где появляется российский 

солдат, — там мы строим школы, боль-
ницы, гидроэлектростанции и другие 
социально-экономические объекты. 
Мы несём разумное, доброе, вечное! — 
подчеркнул Зубрилин. 

Также в своём выступлении он от-
метил, что сегодняшняя акция проте-
ста носит сугубо мирный характер. 

— С новостных лент не сходит ин-
формация о происходящем в Курской 
области, — продолжил секретарь ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы С. Обухов. — 
Разнесён в щепки районный центр, 
гибнут дети и беременные женщины, 
разрушен Свято-Никольский мона-
стырь, убиты монахи. Кровь запеклась 
на руках господ, представляющих Ев-
ропу. Президент Путин сказал, что они 
«неизбирательно» применяют воору-
жение, а я бы добавил: это варвары, ко-
торые по-бандеровски готовы запол-
нить колодцы трупами. И господа из 
ЕС их поддерживают. Позор верхушке 
Евросоюза! Мы с вами протестуем 
против надругательства над нашими 
традиционными ценностями, над 
всем святым, что есть у русского наро-
да. Мы напоминаем Европе о добре, 
человечности и всём святом! Руки 
прочь от России! Победа будет за нами!  

Выступавший также отметил, что 
происходящее в Европе, в том числе на 
Олимпийских играх в Париже, только 
показывает моральную деградацию За-
пада в его попытках принести эти свои 
псевдоценности и на русскую землю. 

— Мы должны помнить и о предпри-
нимаемых усилиях Запада, особенно 
Великобритании, по дестабилизации 
социально-экономического положе-
ния России — я говорю о неконтроли-
руемой миграции. Считаю, что это 
важная проблема. КПРФ на законода-
тельном уровне продолжает противо-
стоять навязываемому нам замеще-
нию русского народа приезжими. При 
этом мы — убеждённые сторонники 
дружбы народов и всеми силами за то, 
чтобы на нашей земле мирно сосуще-
ствовали коренные нации России, — 
подчеркнул Обухов. 

 

Секретарь МГК КПРФ, депутат 
Госдумы Д. Парфёнов, взяв за-
тем слово, заявил, что от своей 

некогда относительно мирной поли-
тики Евросоюз перешёл к откровен-
но враждебной: 

— Великая опасность нависла сегодня 
над планетой! Империализм резко уве-
личил количество региональных кон-
фликтов, грозящих превратиться в оче-
редную мировую войну с применением 
атомного оружия. Ещё осенью прошло-
го года наш лидер Геннадий Андреевич 
Зюганов, выступая в Госдуме, отмечал, 
что США всерьёз рассматривают воз-
можность ядерной войны. Комиссия 
при конгрессе США по вопросам аме-

риканской стратегической концепции 
выпустила аналитический доклад, в ко-
тором чёрным по белому написано, что 
американцы должны быть готовы к од-
новременным конфликтам с Россией и 
Китаем. При этом в докладе рекомен-
дуется ускоренная модернизация аме-
риканских атомных арсеналов для их 
использования в ближайшее время. 

  Оратор также подчеркнул, что на 
этом фоне России необходимо втрое, 
вдесятеро увеличить свои усилия, для 
чего нужно изменить политическую 
систему, так как олигархический капи-
тализм продемонстрировал свою пол-
ную неспособность дать адекватный 
ответ на агрессию Запада, как эконо-
мическую, так и военную. 

  — Но мы, коммунисты, вместе со 
всеми трудящимися страны должны 
усилить напор и заставить власть в кор-
не изменить свою политику! — под-
черкнул Д.А. Парфёнов в заключение. 

Депутат Госдумы от КПРФ, координа-
тор «Левого фронта» А. Удальцова на-
помнила западным «ястребам» о том, 
что поставлять вооружение, развязы-
вать войны и убивать мирных жителей, 
беременных женщин и детей — это 
преступление, за которое придётся им 
ответить. 

— Люди в Америке и Европе пре-
красно видят, куда ведёт их блок США 
— НАТО, и никто из них не хочет ми-
ровой войны. Люди объединяются, 
чтобы поддержать Россию в её борьбе 
с этой «контрой». Рано или поздно они 
объединятся в борьбе с фашизмом! — 
подчеркнула депутат. 

Она также отметила, что сегодня по 
всему миру наблюдается рост левых 
настроений, и выразила надежду на то, 
что мыслящие люди планеты скоро 
поймут, что капитализм — это смерть, 
война и разрушение, поэтому следует 
повернуть развитие своих стран к со-
циализму. 

На встрече также выступили: руково-
дитель фракции КПРФ в Мособлдуме  
А. Наумов, сопредседатель Социалисти-
ческого народного фронта Литвы Г. Гра-
баускас, участник СВО, член совета де-
путатов Сергиево-Посадского город-
ского округа Д. Ахромкин, муниципаль-
ный депутат Бутырского района города 
Москвы И. Черкесова, член ЦК, член 
Бюро Московского обкома, первый сек-
ретарь Раменского горкома КПРФ Мос-
ковской области, депутат Московской 
областной думы О. Емельянов. 

В завершение встречи комсомолец, 
депутат муниципального района Бас-
манный Р. Ягудов зачитал обращение 
членов фракции КПРФ, избирателей 
Москвы и Подмосковья к правитель-
ствам и народам Европы с предложе-
нием объединиться для победы над 
мировым фашизмом. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Члены фракций КПРФ Государственной думы и Москов-
ской городской думы 8 августа провели в Москве, возле зда-
ния представительства Европейского союза в РФ, встречу 
с избирателями и антифашистский патриотический ми-
тинг, осудив агрессивную русофобскую политику Евросоюза 
и блока НАТО. Собравшиеся также заявили о своей поддерж-
ке специальной военной операции Российской армии. 

Атака ВСУ  
в Курской области 

вскрывает  
террористическую 

сущность  
кровавого режима 

Зеленского 
 

Лидер КПРФ и народно-патриотических 
сил России Г.А. Зюганов прокомментировал 
последние события на прифронтовых тер-
риториях России.

Атака ВСУ в Курской 
области в очередной раз 
вскрывает террористи-

ческую сущность кровавого 
режима Зеленского. Бессмыс-
ленные с военной точки зре-
ния обстрелы мирного населе-
ния и гражданской инфра-
структуры преследуют един-
ственную цель — посеять страх 
среди граждан. Идейные 
последователи Бандеры, как и 
в прошлом, не гнушаются со-
вершать чудовищные пре-
ступления против человечно-
сти. Но, как и прежде, за все 
свои злодеяния они, без со-
мнения, понесут наказания. 

Не имея успехов на поле боя, 
теряя позиции под натиском 
наших мужественных солдат и 
офицеров, сражающихся за 
Русский мир, ВСУ нужно пока-
зать хоть какую-то «перемогу» 
своим западным хозяевам. При 
этом неважно, что украинцы 
выступают в данной вылазке 
исключительно в качестве «пу-
шечного мяса». Важны лишь 
заголовки газет в западной 
прессе и ролики в Тик-Токе. 

Весьма интересна реакция 
США на события в Курской 

области, которые открестились 
от украинской авантюры. В Бе-
лом доме поспешили заявить, 
что Украина заранее не со-
общала США о вылазке в Курс-
кую область и её целях. Хотя 
накануне глава офиса Зелен-
ского Ермак уверенно сообщил 
противоположное: дескать, всё 
согласовывалось и координи-
ровалось Вашингтоном. 

Да, ситуация в пригранич-
ных районах Курской области 
сейчас непростая. Однако 
призываю многочисленные 
паблики не разгонять панику 
и не распространять фейки. 
Это на руку лишь нашим про-
тивникам. Российская армия, 
без сомнения, перемелет, как 
это не раз бывало в нашей ис-
тории, силой нашего оружия 
врага. Ведь «Кто с мечом к нам 
придёт, от меча и погибнет!». 

Выражаю соболезнования 
родным и близким погибших. 

Скорейшего выздоровления 
пострадавшим. 

Курщина, а также Белгород-
чина, которая только за про-
шедшие сутки была атакована 
86 раз, держитесь! Вся Россия 
с вами!

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Коммунисты Кинеш-
мы провели информа-
ционные пикеты на глав-
ной площади города. 

Акция состоялась 11 августа 
с целью раздачи агита-

ционных материалов КПРФ. 
Также актив коммунистов 
провёл ряд одиночных пике-
тов против открытия филиала 
Ельцин-центра в Москве. 

Кинешемские коммунисты 
отмечают, что имя первого 
президента России связано и с 
развалом СССР, они назвали 

кощунством попытки властей 
открыть Ельцин-центр в сто-
лице нашей Родины. 

— Такие информационные 
пикеты — очень эффективный 
и действенный способ донести 
до людей коммунистические 
идеи, прекрасная возможность 
для живого и непосредственно-
го общения с неравнодушными 
людьми и нашими оппонента-
ми в том числе, — отметила сек-
ретарь горкома КПРФ Светлана 
Тихомирова. 

Пресс-служба  
Кинешемского горкома КПРФ.

Долой Ельцин-центр!

Фото Антона АБРАМОВА.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Уважаемые товарищи! 
Хочу передать вам самые тёплые при-

ветствия лидера КПРФ и народно-пат-
риотических сил России Геннадия Анд-
реевича Зюганова и его поздравления 
со 100-летием создания Ингушской ор-
ганизации Коммунистической партии и 
Ингушской автономной области. 

Руководство КПРФ рассматривает 
наш сегодняшний форум как мероприя-
тие большой идеологической и полити-
ческой важности. Именно поэтому здесь 
собрались делегации партийных орга-
низаций КПРФ всего Северного Кавказа. 
Все национальные автономии северо-
кавказских народов образовывались в 
1920-е годы, вслед за этим создавались 
соответствующие парторганизации 
коммунистов, поэтому в последние годы 
мы отмечаем целую серию 100-летних 
юбилеев наших парторганизаций Се-
верного Кавказа. 

Эти юбилейные мероприятия важны 
для правильного понимания истории 
нашей страны, особенно истории совет-
ской национальной политики. Это по-
нимание, в свою очередь, имеет боль-
шое значение для выработки оптималь-
ной национальной политики в совре-
менной России. А правильная нацио-
нальная политика — это то, что должно 
обеспечивать устойчивость нашего го-
сударства в нынешних сложных исто-
рических испытаниях. 

Россия — уникальная страна. В ней 
живут около 200 народов. Живут вме-
сте уже века. Вопросы межнациональ-
ных отношений весьма непросты. Се-
годня существуют довольно разные 
взгляды на то, какой должна быть на-
циональная политика. Это связано в 
том числе с разными взглядами на ис-
торию нашей страны. 

Сейчас мы всё чаще наблюдаем от-
кровенное воспевание Российской им-
перии. Будто бы это было почти иде-
альное государство. В том числе якобы 
оно прекрасно решало национальный 
вопрос. А потом пришли революцио-
неры и национальный вопрос обост-
рился с невиданной силой. 

Мы последовательно противостоим 
такому взгляду. И не только потому, 
что он искажает историю. Но и потому, 
что из такого взгляда на националь-
ный вопрос можно сделать очень опас-
ные выводы. Если эти выводы поло-
жить в основу национальной полити-
ки, то это будет угрожать межнацио-
нальному миру. 

Современные коммунисты ценят всё 
достигнутое в разные периоды ты-
сячелетней истории нашей страны. Но 
игнорировать исторические факты 
нельзя. Дореволюционная Россия во-
все не была идеальным государством. 
И национальный вопрос в ней решался 
далеко не лучшим образом. Это и стало 
одной из важнейших причин разру-
шения этого государства. 

Конечно, дореволюционная буржу-
азно-помещичья Россия не могла обес-
печить достойного культурного разви-
тия даже русскому народу. Достаточно 
сказать, что, по данным единственной 
проведённой до революции Всерос-
сийской переписи населения, 79% под-
данных Николая II были неграмотны-
ми. Лишь 21% умел читать и писать. 
Но этот процент грамотных ещё и 
очень сильно разнился по частям им-
перии. 21% грамотных — в среднем по 
стране. Но на Кавказе — всего 12%. А в 
Средней Азии — всего 5%. 

Дореволюционная власть очень по-
дозрительно относилась к развитию 
школьного образования на националь-
ных языках. Она совершенно не стре-
милась обеспечить широкого развития 
культур множества народов, населяв-
ших империю. Очень мало книг, газет 
и журналов выпускалось на нацио-
нальных языках. 

На национальных окраинах было на-
много меньше, чем в центре страны, 
врачей и больниц. В результате здесь 
была намного выше младенческая, дет-
ская и материнская смертность. 

Таким образом, ни о каком равнопра-
вии народов, ни о каких равных воз-
можностях для людей разных нацио-
нальностей в дореволюционной России 
говорить не приходилось. Неудивитель-
но, что в Российской империи развива-
лось не только революционное, но и на-
циональное движение. 

Российская империя не была само-
стоятельным государством в экономи-
ческом плане. Она сильно зависела от 
иностранного капитала, от западных 
кредитов. Именно это во многом пред-
определило вступление России в Пер-
вую мировую войну. Царская Россия, 

как подчёркивает лидер КПРФ Генна-
дий Андреевич Зюганов, пошла вое-
вать за интересы банкиров Парижа и 
Лондона. 

В этой войне буржуазно-помещичья 
Россия надорвала свои силы и начала 
рушиться, рассыпаться. Сразу после па-
дения монархии на всех национальных 
окраинах стали возникать центры вла-
сти, сформированные местными нацио-
налистами, которые лишь номинально 
признавали власть в Петрограде. Ко-
нечно, эти буржуазные националисты 
не несли ничего хорошего своим наро-
дам. Они хотели вывести их из состава 
России и ради этого готовы были пойти 
в услужение к внешним силам. 

Эти разномастные националисты шли 
служить интервентам: германским, ав-
стрийским, турецким, английским, 
французским, польским и так далее. 
Созданные на окраинах распавшейся 
империи националистические прави-
тельства легко попадали в зависимость 
от иностранных держав, заключали с 
ними абсолютно кабальные договоры, 
отдававшие все богатства этих террито-
рий на десятилетия вперёд в распоря-
жение иностранных капиталистов. 

Когда народ под руководством боль-
шевиков совершил Октябрьскую рево-
люцию, когда большевики укрепили 
свою власть в центре страны, практиче-
ски все национальные окраины уже фак-
тически были отторгнуты от России. 
Там распоряжались созданные местны-
ми националистами органы власти. 

На повестку дня встало воссоздание 
единства страны. Это было совершенно 
необходимым. Ведь многочисленные 
иностранные интервенты уже были го-
товы разорвать нашу страну на куски и 
эксплуатировать эти куски как колонии 
и полуколонии. 

Единственной политической силой, 
которая смогла восстановить целост-
ность страны, стали коммунисты. Но 
они восстановили страну как союз на-
циональных республик. А внутри этих 
республик ещё и создали национальные 
автономии. 

Сейчас некоторые упрекают Ленина 
и большевиков в том, что они не воссоз-
дали единство страны в форме унитар-
ного государства. По мнению этих кри-
тиков, надо было снова везде сделать 
однотипные губернии, а на окраинах — 
и вовсе генерал-губернаторства, где вся 
власть — у присланного из столицы ге-
нерала, а у местного населения нет ни-
каких прав. 

Это крайне близорукий взгляд. Рос-
сийская империя потому и распалась, 
что игнорировала рост национального 
самосознания входивших в неё народов. 
А в условиях Гражданской войны, ин-
тервенции и подъёма национального 
самосознания народов воссоздать еди-
ное государство как унитарное было 
просто невозможно. Народы этого не 
приняли бы. Гениальный Ленин очень 
ясно уловил эту суть исторического мо-
мента и выступил за создание нацио-
нальных республик, которые потом бы-
ли объединены в СССР. 

При этом, проводя границы нацио-
нальных и автономных республик, боль-
шевики очень внимательно смотрели 
на данные о национальном и языковом 
составе населения всех территорий. Со-
ветская власть исходила из имевшихся 
объективных исторических реалий. 

Коммунисты сразу попытались соз-
дать оптимальные условия для нацио-
нального развития всех народов, в том 
числе народов Северного Кавказа. Как 
известно, на Северном Кавказе сначала 
была создана Горская Автономная Со-
циалистическая Советская Республика. 
Затем в соответствии с национальным 
составом тех или иных территорий из 
Горской АССР были выделены нацио-
нальные образования разных народов. 
В их числе 7 июля 1924 года была обра-
зована Ингушская автономная область. 
Также была создана и Ингушская пар-
тийная организация, 100-летие которой 
мы сейчас отмечаем. 

С первых лет своего существования 
Советская власть стремилась макси-
мально разумно наладить жизнь нашей 
огромной страны, в том числе в плане 
национальных отношений. Сейчас пы-
таются подвергать нападкам советскую 
политику коренизации 1920—1930-х го-
дов. Договариваются до того, что это 
была прямо какая-то «дерусификация». 

Но это ложь. В чём заключалась со-
ветская политика коренизации?  

Во-первых, в том, что каждый народ 
получал возможность учить детей в 
школе на родном языке. До революции 
такая возможность была у немногих, 

после революции — это стало доступ-
ным для всех. 

Чтобы дать всем народам это важ-
нейшее право — учить детей на родном 
языке, советские учёные создали пись-
менность для языков, у которых её не 
было. А также новые алфавиты для тех 
языков, у которых прежние системы 
письменности плохо соответствовали 
фонетическому строю. 

Всего в 1920—1930-е годы советские 
учёные создали письменность пример-
но для 50 языков. 

До революции ингушский язык имел 
письменность на основе арабского ал-
фавита, который мало подходил к фо-
нетике ингушского языка. Для этой 
письменности даже не было выработано 
стандартной орфографии. А грамотных 
среди ингушей было только 3%. 

При Советской власти в 1920-е годы 
была создана ингушская письменность 
на основе латиницы, а в 1930-е годы — 
на основе кириллицы, которая исполь-
зуется до сих пор. 

Во-вторых, в рамках политики коре-
низации Советская власть начала мас-
совое издание книг, газет, журналов на 
национальных языках, а потом радио- и 
телевещание на них. Также создавались 
театры, где спектакли ставились на на-
циональных языках. В результате пред-
ставитель любой национальности полу-
чал не только возможность учиться на 
родном языке, но и доступ на этом же 
языке ко всему культурному наследию 
человечества. Это был просто огромный 
прорыв к богатствам культуры. 

В том числе, конечно, и для ингуш-
ского народа. Ведь до революции в 
Ингушетии не было издано ни одной 
книги на ингушском языке. Всего не-
сколько книг на ингушском с исполь-
зованием арабского алфавита было из-
дано в Турции. 

До революции на ингушском языке 
не выходило ни одной газеты. А при Со-
ветской власти в 1923 году была основа-
на первая ингушская газета «Сердало», 
которая и сейчас является главной газе-
той республики. Также уже с первых лет 
Советской власти на ингушском языке 
начали печататься буквари и учебники, 
книги и брошюры. К 1940 году грамот-
ность среди ингушей составляла 92%. 
Сравните это с 3% до революции. 

В-третьих, в рамках политики коре-
низации была поставлена задача — 
обеспечить всем народам возмож-
ность общаться с властью, решать свои 
дела в государственных органах на 
родном языке. Поэтому было установ-
лено, что в национальных республиках 
для государственных служащих вла-
дение местным языком является обя-
зательным. Тоже совершенно разум-
ная и справедливая мера. Что против 
неё можно возразить? 

Поэтому советская политика коре-
низации, которую сегодня пытаются 
шельмовать, означала на самом деле 
колоссальный рывок вперёд в разви-
тии народов нашей страны. 

Да, как в любом большом деле, в 
процессе коренизации случались на-
ционалистические перегибы. Они бы-
ли связаны с проникновением в орга-
ны власти националистов. Но с этим 
решительно боролись на протяжении 
всей советской эпохи. 

В первые два десятилетия Советской 
власти в рамках политики корениза-
ции решалась задача повышения ста-
туса языков национальных мень-
шинств. Когда же это было достигнуто, 
руководство СССР поставило не менее 
важную задачу — сделать русский язык 
эффективным средством межнацио-
нального общения для всей огромной 
страны. Поэтому с конца 1930-х годов 
изучение русского языка становится 
обязательным во всех школах СССР. 
Также продвигается установка, что 
управленческие кадры в националь-
ных и автономных республиках долж-
ны, помимо национального языка, вла-
деть и русским языком. 

И сегодня русский язык и русская 
культура являются важнейшими скре-
пами нашего государства. КПРФ видит 
своей задачей сохранение и укрепление 
позиций русского языка. С 2011 года по 
инициативе депутатов-коммунистов уч-
реждён общенациональный праздник 
— День русского языка, который отме-
чается в день рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. КПРФ уже много лет 
проводит Пушкинские дни. В этом году 
они состоялись на Северном Кавказе — 
в Карачаево-Черкесии. 

Мы безусловно признаём, что в исто-
рии отношений Советской власти и ряда 
народов были сложные страницы. При-
нимались некоторые ошибочные реше-
ния. Но давайте посмотрим на истори-
ческую картину в целом. 

Всё-таки именно советская нацио-
нальная политика, основы которой бы-

ли заложены Лениным, в течение мно-
гих десятилетий обеспечивала межна-
циональный мир на огромных про-
сторах от Карпат до Тихого океана. 
Обеспечивала сплочение нашего мно-
гонационального народа во время Ве-
ликой Отечественной войны и в дру-
гих великих свершениях. 

Все национальные республики и ав-
тономии за годы Советской власти про-
шли просто колоссальный путь эконо-
мического, социального и культурного 
развития. Эти советские достижения и 
сегодня являются основой для развития 
этих регионов. 

А разрушение нашей общей Родины 
— Советского Союза — было связано во-
все не с советской национальной поли-
тикой, а с тем, что от неё отказались. С 
тем, что предательская политика Гор-
бачёва позволила повсеместно вылезти 
на свет божий националистам, которые 
начали разжигать межнациональную 
рознь, стравливать народы, проталки-
вать сепаратистские идеи. Конечно, всё 
это было прямо связано с реставрацией 
капитализма. Предатели дела социализ-
ма в каждой республике хотели сами 
приватизировать огромную общенарод-
ную собственность, поэтому и покрови-
тельствовали национализму. 

Сегодня Россия подвергается тяже-
лейшим историческим испытаниям. За-
падный империализм ведёт против нас 
тотальную гибридную войну. Поставки 
оружия киевским нацистам — лишь ма-
лая часть этой войны. В рамках этой 
гибридной войны последовательно осу-
ществляется «накачка» националисти-
ческих и сепаратистских проектов прак-
тически во всех частях Российской Фе-
дерации. Доказано, что, например, про-
вокаторами событий в Дагестане вы-
ступали определённые зарубежные под-
рывные центры. 

Все эти националисты и сепаратисты 
прямо-таки ждут любых действий вла-
сти, которые можно истолковать как 
ущемление прав того или иного народа. 
Для них это было бы настоящим подар-
ком. Поэтому в стране сейчас должна 
проводиться исключительно продуман-
ная национальная политика. 

Мы убеждены, что эта национальная 
политика должна опираться на основы, 
заложенные в советскую эпоху. Должно 
всемерно обеспечиваться сохранение и 
развитие национальных языков и на-
циональных культур. КПРФ не раз рас-
сматривала вопросы национальной по-
литики на пленумах Центрального Ко-
митета. Эти вопросы постоянно рас-
крывает в своих выступлениях лидер 
КПРФ Геннадий Андреевич Зюганов. Ле-
нинские идеи, советский опыт нацио-
нальной политики, предложения совре-
менных коммунистов — это то, что спо-
собно обеспечить межнациональный 
мир, сохранение и развитие нашей ве-
ликой и прекрасной страны! 

Также необходимо отметить, что 
коммунисты сегодня делают всё для 
победы России в противостоянии с за-
падным империализмом — той тёмной 
силой, которая пытается подорвать 
межнациональный мир в нашей стране 
и разрушить наше государство. Каждая 
наша партийная организация отпра-
вила самых мужественных своих сынов 
на фронт специальной военной опера-
ции. Мы — сражающаяся партия. 84 
коммуниста и комсомольца пали в 
боях. Хочу также поблагодарить наши 
парторганизации Северного Кавказа 
за самое активное участие в формиро-
вании гуманитарных конвоев, которые 
КПРФ направляет нашим воинам и на 
освобождённые территории. Мы от-
правили уже 127 конвоев и будем про-
должать эту работу. 

В особых условиях развития страны, 
созданных западными санкциями и спе-
циальной военной операцией, власть 
вынуждена всё чаще признавать право-
ту коммунистов. Всё чаще принимаются 
законы и решения, которые фактически 
воплощают давние программные пред-
ложения КПРФ. Мы убеждены: будущее 
нашей страны — за социализмом! 

Мы считаем, что деятельность Ин-
гушского республиканского отделения 
КПРФ в полной мере служит решению 
задач, стоящих сегодня перед Ингу-
шетией и страной в целом. Хочу по-
благодарить Ингушскую партийную 
организацию, первого секретаря рес-
кома Хамзата Тугановича Кодзоева, 
весь партийный актив за ту большую 
работу, которая проделана с 2021 года 
— за период после прошлой отчётно-
выборной конференции. Воссозданы 
местные партийные отделения во всех 
городах и районах республики. Ин-
гушская партийная организация ак-
тивно развивается и прирастает но-
выми бойцами. Растут комсомол и 
пионерия. Спасибо вам за работу,  
товарищи! Так держать!

Прорыв к богатствам 
культуры 

 

В основе национальной политики и сегодня должны лежать  
ленинские принципы и уникальный советский опыт

Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
выступил на «круглом столе», посвящённом 100-летию пар-
тийной организации коммунистов Ингушетии.

Больше сотни че-
ловек в селе Чарыш-
ское Алтайского края 
вышли на акцию про-
теста против неза-
конного использова-
ния земель в муници-
пальном округе. Они 
возмущены застрой-
кой урочищ Птичник, 
Озеро Синее, Широкий 
лог и других. 

В сё это, по их мнению, 
грозит экологической 
бедой, на которую мест-

ные власти благополучно за-
крыли глаза. 

По приглашению местных 
жителей в митинге приняла 
участие первый секретарь 
Алтайского крайкома КПРФ, 
депутат Госдумы Мария Пру-
сакова. Она поддержала се-

лян в этой сложной ситуа-
ции. В подготовке акции ак-
тивно участвовали члены 
Чарышского окружного ко-
митета КПРФ со своим пер-
вым секретарём Светланой 
Кузнецовой, которая стала 
официальным организато-
ром митинга. 

Сюда также прибыл и глава 
администрации Чарышского 
округа Александр Ездин, ко-
торому Мария Прусакова 
предложила ответить на во-
просы людей. И чиновник 
попытался было убедить 
протестовавших в правиль-
ности действий местных вла-

стей. Однако люди ему не 
поверили.  

В резолюции митинга жи-
тели села потребовали: «При-
нять меры для расторжения 
договоров аренды; незамед-
лительно проверить кадаст-
ровых инженеров, причаст-
ных к переводу земель сель-
ского поселения в паевые зем-
ли; обследовать урочища на 
предмет обнаружения красно-
книжных растений, птиц и на-
секомых; признать урочища 
особо охраняемой природной 
территорией».  

Пресс-служба  
Алтайского крайкома КПРФ.

Урочища гробить 
не позволим!

ПОЗОР!

Законопроект «О мерах со-
циальной поддержки «детей 
войны» в Ростовской области», 
подготовленный КПРФ, откло-
нён в восьмой раз. 

Документ, разработанный коммунистами, 
предусматривает дополнительные выпла-
ты ростовчанам, детство которых при-

шлось на годы Великой Отечественной войны. 
В числе мер социальной поддержки предста-
вители Компартии предлагают установить 
ежемесячную денежную выплату в размере  
2 тысяч рублей и компенсацию в 550 рублей 
на приобретение лекарств. Предоставить пре-
имущественное право на приём в организа-
циях соцобслуживания, на внеочередное об-
служивание отделениями соцпомощи на дому. 
Обеспечить бесплатной медицинской помо-
щью в государственных или муниципальных 
медицинских организациях. 

«Несовершеннолетние, юные граждане Со-
ветской страны, не жалея сил, наравне со 
взрослыми, вместо ушедших на фронт братьев 
и отцов на заводах и фабриках, в колхозах и 
совхозах, в госпиталях и в партизанских отря-
дах возрождали после войны нашу великую 
Родину, укрепляли своим трудом её могуще-
ство, прокладывали дорогу в космос во имя 
будущего, во имя нас с вами!» — доказывали в 
КПРФ целесообразность принятия закона 
своим коллегам по «Единой России». 

Трагедия этого героического поколения в 
том, что, достигнув пенсионного возраста, они 
были доведены до крайней нужды «демокра-
тическими» реформами и так называемыми 
оптимизациями, посажены на скудный паёк и 
при этом «не заслужили», по мнению власти, 
дополнительных мер социальной поддержки. 

— Только вдумайтесь, рядом с нами живут 
47 тысяч стариков, отстоявших наше право на 
жизнь, ведущих нищенский образ жизни, так 
как не имеют никаких других льгот. И вы в 
очередной раз не протягиваете им руку помо-
щи, отказываете в ничтожной финансовой 
поддержке. Чиновники считают, что 2 тысячи 
рублей прибавки к минимальной пенсии — 
«необоснованно высокая добавка». Серьёзно? 
Коллеги, сколько составляет в день ваш сред-
ний продуктовый чек в магазине? Только чест-
но? Необоснованны, по их мнению, и 550 руб-
лей компенсации на лекарство. Ведь только 
средняя стоимость одного противовирусного 
препарата равна 500 рублям, не говоря уже об 
иных лекарственных средствах, — обратился к 
собравшимся на заседании комитета по соци-
альным вопросам член Бюро Ростовского об-
кома КПРФ, руководитель красной фракции 
Алексей Мисан. 

Члены профильного комитета вынесли по-
хоронный приговор ещё на стадии рассмотре-

ния законодательной инициативы. Её авторам 
был сделан ряд замечаний, среди которых, в 
частности, указывалось, что «численность 
граждан, относящихся к категории «дети вой-
ны» и не пользующихся действующими мера-
ми социальной поддержки, в полной мере не 
подтверждена». 

В Компартии парировали, что в своей работе 
опираются сугубо на официальные данные, 
предоставленные министерством труда и со-
циального развития, и свои запросы по стати-
стике отправляют каждые полгода. Именно 
поэтому, увы, знают, как трагически быстро 
редеют ряды военного поколения. Если в 2022 
году в регионе проживали около 65 тысяч че-
ловек, которые могли бы рассчитывать на ста-
тус «детей войны», так и не дождавшихся под-
держки из федерального и областного бюдже-
тов, то в прошлом году их осталось лишь 
около 50 тысяч. За неполных два года ушли из 
жизни больше 17 тысяч жителей Дона, подпа-
дающих под военную льготу. 

Без определения официального статуса не-
возможна разработка системы выплат и услуг 
ростовчанам, родившимся на Дону в период с 
4 сентября 1927 года по 3 сентября 1945 года. 
Федеральный закон №184 «Об общих принци-
пах организации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов Российской Фе-
дерации» предоставляет право регионам са-
мостоятельно устанавливать меры социальной 
поддержки гражданам, проживающим на их 
территории. Этим правом уже воспользова-
лись 43 российских региона, ещё 29 субъектов 
страны приняли законы, предоставляющие 
«детям войны» особый социальный статус. 

Донские коммунисты представляют доку-
мент, касающийся благополучия земляков, чьё 
детство было опалено войной, на рассмотре-
ние областного парламента на протяжении 
уже двенадцати лет. Они и дальше продолжат 
сражаться за права «детей войны», отстаивать 
их интересы. «Мы, безусловно, вновь учтём 
все замечания, снова, в девятый раз, подадим 
на рассмотрение проект закона. Хотелось бы, 
чтобы в следующий раз все министерства и 
ведомства не высасывали из пальца причины 
для отказа, а активно участвовали в принятии 
данной жизненно важной законодательной 
инициативы», — заявляют в Ростовском обко-
ме КПРФ. 

Коммунисты настаивают, чтобы власти, пе-
рестав ссылаться на скудость местной казны, 
воздали должное героическому поколению. 
Чего ждут хозяева жизни? Не хочется думать, 
что они рассчитывают на неумолимый ход 
времени, который избавит их от «лишних» 
расходов. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Провластное  
большинство опять 

обидело «детей войны»

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ВАХТА

Разрослась свалка 
В городе Чита Забайкаль-

ского края местная свалка по-
крышек превратилась в мусор-
ный полигон. 

 

По словам читинцев, покрышки 
неподалёку от контейнерной 

площадки в микрорайоне Батарей-
ном, дом 4, лежат с прошлого года. 
Недавно к ним добавились бытовые 
отходы: лотки для краски, детский 
обруч, мебель (на снимке). 

Региональный оператор пояснил, 
что вывозить покрышки должен тот, 
кто их выбросил, а крупногабарит-
ный мусор вывезут по графику. Оче-
видно, что злоумышленник вряд ли 
объявится добровольно и уберёт за 
собой мусор. 

УК «Монолит», которая обслужи-
вает дом №4, сообщила, что выво-
зить покрышки некуда: «Проводили 
встречи с сити-менеджером, подни-
мали вопрос, куда вывозить покрыш-

ки. Ответа нам не дали», — уточнил 
представитель компании. 

Вот такой замкнутый круг. И что 
будет дальше, неизвестно: ведь от 
бездействия свалка сама не уберётся, 
а только продолжит расти. 

zab.ru 
 

С огоньком 
В подмосковном Чехове сти-

хийная свалка коммунальных и 
строительных отходов, убрать 
которую жильцы дома №29 по 
улице Полиграфистов требовали 
от властей округа несколько ме-
сяцев, не так давно ранним утром 
загорелась.  

 

Огонь повредил частный гараж, 
но благодаря оперативным и 

грамотным действиям пожарных 
не перекинулся на частные дома и 
припаркованные неподалеку авто-
мобили. 

Местные жители вину за про-

исшествие возлагают на органы му-
ниципальной власти, которые не 
могут наладить и проконтролиро-
вать своевременный и повсемест-
ный вывоз отходов, а также ликви-
дацию навалов на контейнерных 
площадках округа. 

Проблема мусорных навалов дале-
ко не локальная — в гниющих зло-
вонных  отходах с весны утопает весь 
Чехов. В начале лета глава округа 
Михаил Собакин заявлял, что причи-
на навалов мусора на контейнерных 
площадках округа заключается в де-
фиците дворников, и обещал в бли-
жайшее время избавить горожан от 
повсеместных свалок.  

«Основная проблема перенакоп-
ления — это нехватка персонала. Су-
ществующий штат дворников физи-
чески не в состоянии убрать всю за-
креплённую за ними территорию. 
Как итог — задержка в обработке за-
явок», — написал тогда чиновник в 
своем телеграм-канале. Он отметил, 
что уже дал соответствующее по-

ручение усилить контроль за соблю-
дением графика вывоза мусора и 
«активизировать работу по при-
влечению дворников». 

Однако прошёл месяц, и за это 
время ситуация не только не улуч-
шилась, а даже усугубилась. 

«Мы боимся, что пожары продол-
жат возникать. В июне горели мусор-
ки на Полиграфистов и Весенней, те-
перь вот этот пожар. А ведь КП рас-
положены кое-где вплотную к до-
мам», — жалуются жители округа в 
социальных сетях. 

За вывоз мусора, собранного в кон-
тейнеры, в Чехове отвечает региональ-
ный оператор «МСК-НТ», а за подбор 
отходов, которые не влезли в баки или 
вывалились из них, — собственник пло-
щадки для сбора ТКО, то есть в боль-
шинстве случаев муниципалитет.  
Согласно регламенту, все без исклю-
чения контейнерные площадки долж-
ны находиться в нормативном со-
стоянии, быть чистыми и не иметь 
даже намёка на навалы мусора. 

Однако в случае со свалками в Че-
хове там не просто навалы, а скорее 
уже завалы. 

lopasnya.ru 
 

Живут по соседству 
Жители ул. Автомобилистов, 

14, в городе Петропавловске-Кам-
чатском Камчатского края вы-
нуждены жить рядом со свалкой. 
Возле контейнерной площадки, 
расположенной рядом с домом, об-
разовалась уже довольно большая 
куча мусора. 

 

На видео, присланном в редак-
цию, отчётливо видно, что сами 

мусорные баки чистые, однако за 
пределами контейнерной площадки 
скопилась огромная куча мусора из 
отработанных покрышек, старых 
предметов мебели и других бытовых 
отходов. 

«Мусорная свалка на ул. Автомо-
билистов разрастается. Скоро до 

центра города дойдёт, пока наши 
коммунальные службы согласятся это 
всё вывезти. Адрес свалки — возле 
дома по ул. Автомобилистов, 14», — 
сообщается по ходу видеоролика. 

Местные жители устали терпеть 
пресловутую свалку и призывают 

коммунальщиков отреагировать на 
жалобу и принять меры для наве-
дения порядка на территории возле 
дома. 

41region.tv 
 

Подготовил Владислав ГОНЧАРОВ.
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«По зерновым наши сорта пока-
зывают продуктивность бо-
лее 100 центнеров с гектара, а 

отдельные сорта — и 120. Рапс и зерно-
бобовые культуры могут дать в условиях 
производства 50—60 центнеров. Сорта 
льна-долгунца показывают потенциаль-
ную продуктивность 46—51 центнер с 
гектара льнотресты. Созданные гибриды 
сахарной свёклы обеспечивают урожай-
ность на уровне 60—70 тонн с гектара», 
— говорит Эрома Петрович. 

Так, в 2024 году на полях республики 
возделывалось 160 сортов отечествен-
ной селекции. В общей сложности они 
занимали около 3 млн га — это почти 
70% посевных площадей, которые отво-
дятся в Белоруссии под зерновые и зер-
нобобовые культуры. По некоторым 
культурам, например таким, как озимая 
рожь, овёс, кормовой ячмень, гречиха, 
яровая пшеница, белорусские сорта за-
нимают более 90% площадей. 

 
Полномасштабная  
селекция гибридов 

«В последние годы у нас создана серия 
новых сортов по всем видам хозяйствен-
ных культур, в частности по озимой 
пшенице. Основное внимание в селек-
ции уделяется созданию сортов целевого 
направления использования. По пшени-
це ведём селекцию для получения хле-
бопекарной пшеницы, а также создания 
сортов высокого качества. Также разра-
батываем технологии их возделывания, 
для того чтобы полностью реализовать 
условия их производства и генетический 
потенциал продуктивности. На данный 
момент «Велена», «Асима» — наиболее 
востребованные сорта нового поколе-
ния, которые созданы с применением 
инновационных методов, технологий и 
занимают основное место на полях на-

шей страны», — подчеркнул первый за-
меститель гендиректора центра. 

По его словам, в последние годы идёт 
активная интервенция западной селек-
ции гибридов озимой ржи. «Семеновод-
ство ведём полтора десятка лет, и за это 
время организовали полномасштабную 
селекцию собственных гибридов. Так, 
первый отечественный гибрид «Белги», 
включённый в реестр с 2022 года, сегодня 
активно внедряется в производство. Он 
показал урожайность выше 100 центне-
ров с гектара», — добавил Эрома Урбан. 

При этом он отметил, что сорта бело-
русской селекции — пшеница, рожь, 
рапс, ячмень и другие культуры — ничем 
не уступают сортам европейской. «Все 
наши селекционные достижения по ка-
честву, продуктивности, адаптивности, 
устойчивости к болезням, зимостойко-
сти и другим параметрам, которые не-
обходимы нашей республике, пол-
ностью могут заменить сорта западной 
селекции. А они сегодня занимают опре-
делённые посевные площади в нашем 
производстве», — напомнил учёный. 

В центре также активно работают над 
селекцией озимого ячменя. Хотя эта 
культура для Белоруссии не новая, но в 
последние годы вызвала определённый 
интерес у наших производителей. Если 
ещё 3—4 года назад посевные площади 
этой культуры были в основном скон-
центрированы в Брестской области на 
уровне 15—20 тыс. га, то в этом году убо-
рочные площади превысили 260 тыс. га. 

«Создан первый сорт нового поколе-
ния озимого ячменя «Буслик», который 
обеспечивает урожайность до 100 цент-
неров с гектара. Это очень хороший 
уровень. В нынешнем году будет подго-
товлено более 200 тонн семян», — кон-
статировал первый замгендиректора по 
научной работе. 

В то же время в селекционном про-

цессе есть абсолютно новые сорта. «По-
скольку значительно возрастают пло-
щади под озимый ячмень, сокращаются 
площади под яровой ячмень. Стоит во-
прос получения высококачественного 
сырья для пивоваренной промышлен-
ности. В этом плане мы активно ведём 
селекцию и создаём новые сорта с улуч-
шенными пивоваренными качествами. 
Так, новый сорт озимого ячменя для 
пивоваренной цели «Ранак» уже передан 
на государственные сортоиспытания», 
— поделился Э. Урбан. 

 
Кукуруза и масличные  

не уступают зарубежным 
Достаточно продуктивно в НПЦ ве-

дётся селекция озимого рапса. «Более  
40 сортов-гибридов озимого рапса бело-
русской селекции уже находится в про-
изводстве. Ежегодно мы реализуем по-
рядка 100—120 тонн семян рапса нашим 
потребителям. Сорта рапса достаточно 
продуктивны. Они обеспечивают уро-
жайность, как показывают производ-
ственные испытания и опыт лучших хо-
зяйств, где-то порядка 50—70 центнеров 
с гектара. Это достаточно высокий уро-
вень продуктивности, что соответствует 
тем гибридам, которые в настоящее вре-
мя присутствуют от зарубежных селек-
ционеров», — заверил учёный. 

Помимо прочего, в центре ведётся се-
лекционный процесс по гороху и люпи-
ну, так как стоит задача по расширению 
зернобобовых культур в Белоруссии до 
350 тыс. га. Новые сорта гороха и люпина 
соответствуют уровню продуктивности 
и различным показателям качества сор-
тов европейской селекции. 

«Ведём активную селекцию льна, 
льна-долгунца, масличного льна. В те-
кущем году созданы новые сорта, на-
пример сорт «Акцент», который прохо-
дит сейчас государственные испытания. 
Он обеспечивает высокое качество и 
урожайность льнотресты порядка 50 
центнеров с гектара. Это позволит по-
лучить льноволокно не менее 12-го но-
мера», — обратил внимание первый  
замгендиректора. 

Кроме того, ведётся селекция льна 
масличного. Так, сорт «Альянс» проходит 
испытания с продуктивностью не менее 
30 центнеров с гектара маслосемян. 

«Сегодня кукуруза — основная кор-
мовая культура. Её посевные площади 
составляют более 1 млн гектаров. За по-
следние 10 лет у нас включено 11 гибри-

дов кукурузы. Проходят испытания и 
новые сорта. Они достаточно продук-
тивные, адаптивные и с высокой уро-
жайностью зерна и зелёной массы», — 
рассказал Эрома Петрович. 

 
Актуальные разработки 

По словам учёного, в связи с измене-
нием климата становится востребован-
ной селекция засухоустойчивых культур. 
«Мы ведём селекцию сорго, пайзы и дру-
гих культур, которые включены в госу-
дарственный реестр. По этим культурам 
организовано первичное семеноводство. 
Также в последние годы у нас утверди-
лась работа по созданию собственных 
гибридов сахарной свёклы. Первый чисто 
отечественный гибрид «Краса» включён 
в государственный реестр сортов Бело-
руссии с 2024 года. Этот гибрид сахарной 
свёклы обладает высокими технически-
ми качествами и положительно влияет 
на снижение потери сахара при перера-
ботке», — отметил специалист. 

Он акцентировал внимание на том, 
что также создаются новые сорта со-
вместно с российскими коллегами. Сей-
час они проходят государственные ис-
пытания, однако с разрешения мин-
сельхозпрода уже допущены к выращи-
ванию в Белоруссии. 

«В связи с тем, что условия нашей 
страны не совсем подходят для массо-
вого производства семян сахарной свёк-
лы, мы организовали семеноводство в 
Башкортостане, а также в Краснодарском 
крае. Есть намерения, что семена будут 
поставлены в необходимом количестве, 
для того чтобы обеспечить некоторые 
посевные площади и составить опреде-
лённую планку импортозамещения», — 
отметил первый замгендиректора. 

Кроме того, в НПЦ ведётся разработка 
технологических регламентов по приме-
нению средств защиты растений, возделы-
ванию, срокам сева, нормам высева и ухода. 
Так, за 2023 год центр отправил более 2 тыс. 
технологических регламентов во все хо-
зяйства Белоруссии, для которых эти раз-
работки являются настольной книгой. 

«Мы ежегодно проводим обучение 
специалистов. В зимний период этого 
года провели учёбу со всеми областны-
ми комитетами. У нас есть соответ-
ствующее оборудование, наши учёные 
читали лекции, выезжали на монито-
ринг состояния посевов и давали агра-
риям конкретные рекомендации», — по-
дытожил Эрома Петрович Урбан.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Так, в опубликованной на днях 
статье для издания «Фокус», в 
частности, отмечается: «Данная 

коалиция более не понимает ни себя, 
ни мир. И то и другое само по себе до-
статочно плохо. Но теперь это стано-
вится не просто помехой. Эта проблема 
превращается в угрозу как для трёх 
правящих партий, так и для всей стра-
ны. В переводе с латыни «коалиция» 
означает «объединение», «союз». По от-
ношению к коалиции Шольца это зву-
чит скорее как насмешка. Иными сло-
вами, эта коалиция утратила свой 
смысл. Во всех отношениях», — под-
чёркивает издание. 

По мнению автора публикации, не-
смотря на постоянные заверения о на-
личии политического единства, правя-
щая коалиция начинает раскалываться 
при обсуждении даже несущественных, 
операционных вопросов. Компромисс 
относительно проекта федерального 
бюджета на 2025 год, якобы достигнутый 
правительством после многомесячных 
дискуссий, именуется таковым лишь по-

тому, что партнёры «нагло заявили о 
«достигнутом соглашении». В действи-
тельности же бюджет был и остаётся 
полным дыр, причём размером в мил-
лиарды евро, констатирует издание. 

Попытка залатать дыры в условиях 
мнимого консенсуса приводит к появле-
нию инициатив, которые не поддаются 
юридическому оформлению. В частно-
сти, для компенсации дефицита прави-
тельство Шольца предлагает потратить 
неиспользованные средства, ранее за-
резервированные в рамках механизма 
«тормоза цен» на газ и электроэнергию. 

«Эта попытка как две капли воды по-
хожа на бюджетный трюк с намерени-
ем использовать 60 млрд евро из пан-
демийного антикризисного фонда до 
конца 2024 года. Конституционный суд 
Германии запретил правительству про-
вести подобную махинацию! На этот 
раз также ничего не получится!» — 
утверждает «Фокус». 

Осознавая недостижимость кон-
ституционного выхода из ситуации, 
правящие партии переходят к пуб-

личным внутренним дискуссиям, пы-
таясь использовать новый бюджет-
ный кризис как «разменную монету» 
в преддверии региональных и феде-
ральных выборов. Уже сейчас между 
министром финансов, лидером СвДП 
Кристианом Линднером и остальны-
ми, особенно СДПГ, разгорается оче-
редной спор, который, на первый 
взгляд, касается действия механизма 
долгового тормоза, но на деле яв-
ляется дискуссией «обо всём». 

«Три партнёра по коалиции не могут 
взять на себя обязательства по совмест-
ным действиям. Однако ситуация явно 
требует этого. Спад в экономике, высо-
кие социальные расходы, крен в поли-
тике безопасности требуют объедине-
ния всех сил, единства политической 
воли к поиску решений. Причём на са-
мом высшем уровне, а не с помощью 
«трюков», — отмечает издание. 

Однако, судя по всему, у партнёров 
по правящей коалиции не осталось 
ничего, что могло бы их сплотить. Так, 
сопредседатель СДПГ Заския Эскен пуб-
лично обвиняет Линднера в том, что 
тот переходит «границы дозволенного» 
в спорах о бюджете, а руководство 
СвДП на протяжении уже нескольких 
месяцев не скрывает желания покинуть 
состав правящей коалиции.  

«Надежда на гармонию и эффектив-
ную синергию между партиями не 
оправдалась. Данная коалиция более 
не является коалицией по смыслу этого 
понятия, а ущерб для страны будет 
ощутимым», — резюмирует «Фокус». 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Коалиция Шольца 
на грани распада?  
 

Правящая коалиция в составе Социал-демократической пар-
тии Германии (СДПГ), партии «Зелёные» и Свободной демокра-
тической партии (СвДП) утратила политическое единство, а 
её дальнейшая деятельность является бессмысленной. Этот 
факт констатируют уже и в самих немецких СМИ.

«Большинство посевных площадей 
заняты отечественной селекцией»

Учёные Научно-практического центра НАН Беларуси по земледелию 
занимаются селекцией основных сельхозкультур, которые присут-
ствуют на полях республики. Среди них зерновые, зернобобовые, кор-
мовые, технические и крупяные культуры, а также многолетние тра-
вы. С 1965 года на базе центра создано более 600 новых сортов, и все 
они обладают достаточно высоким уровнем продуктивности. Однако 
на этом специалисты не останавливаются и продолжают удивлять 
аграриев всё более и более продуктивными сортами, которые не 
уступают зарубежным. Первый заместитель генерального директора 
по научной работе Научно-практического центра НАН Беларуси по 
земледелию Эрома Урбан рассказал журналистам о достижениях 
центра, о наиболее значимых для белорусского сельского хозяйства 
культурах и новинках отечественной селекции, сообщает БЕЛТА.

ВАРШАВА. Министерство национальной 
обороны Польши объявило, что страна нач-
нёт производство пусковых установок для 
американских систем противовоздушной 
обороны Patriot. Предприятия Raytheon  
Polska и Huta Stalowa Wola произведут 48 
пусковых установок M903. Ранее вашинг-
тонская администрация одобрила Польше 
кредит в размере 2 млрд долл. на закупку 
американских вооружений, включая истре-
бители F-35, зенитно-ракетные комплексы 
Patriot и танки Abrams.  
ДАККА. Глава временного правитель-

ства Бангладеш, нобелевский лауреат Му-
хаммад Юнус оправдан по делу о взяточ-
ничестве, которое было возбуждено против 
него в период правления экс-премьера 
страны Шейх Хасины.  
ВАШИНГТОН. Доход США от продажи 

вооружений за рубеж к 30 сентября — концу 
2024 финансового года может превысить 
100 млрд долл. Для сравнения, в 2023 фи-
нансовом году США заработали на продаже 
вооружений 66,2 млрд, в 2022-м — 49,7 
млрд долл. В Пентагоне считают, что спрос на 
американское оружие в мире возрос после 
того, как США начали поставлять вооружения 
Украине в 2022 году.  
КИШИНЁВ. Молдавские власти плани-

руют присоединить энергетическую систему 
республики, как заявил министр энергетики 
В. Парликов, к румынской до 2029 года. Этот 
проект может стать очередным шагом в на-
правлении поглощения Молдавии официаль-
ным Бухарестом. Большинство молдавских 
граждан хотят, чтобы их страна оставалась 
независимой, однако это, похоже, не входит 
в планы президента Майи Санду.  
ОДЕССА. Мэр Геннадий Труханов вы-

ступил резко против переименования улиц 
города: «Исходя из логики «деколониза-
торов», мы должны отказаться от всего то-
го, что сделало Одессу мировым брендом. 
Говоря простым языком, это «обнуляет» 
наш город». По словам Труханова, он не 
имеет к этому никакого отношения. Мэр 
также сообщил, что горсовет вынужден 
принять все предусмотренные законом 
меры для отмены переименования и со-
хранения исторического и культурного на-
следия Одессы.  
КУАЛА-ЛУМПУР. Малайзия намерена 

стать одним из мировых лидеров в про-
изводстве интегральных микросхем (ИМ). 
Министр экономики Рафизи Рамли отме-
тил: власти хотят сделать страну «такой же 
известной в технологической отрасли, как 
и нынешние гиганты индустрии», подчерк-
нув, что технологическая продукция «долж-
на быть произведена самой Малайзией». 
По прогнозам, в 2024—2029 годах рынок 
ИМ в стране вырастет на 6,32%. Малайзия 
уже активно экспортирует ИМ в соседние 
государства.   

По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

q На участке Хуанъягуань 
Великой Китайской стены, 
расположенном на терри-
тории района Цзичжоу го-
рода Тяньцзинь, недавно 
прошёл Международный 
фестиваль детского твор-
чества — 2024.  

Более 200 детей и под-
ростков из Китайской На-
родной Республики, Егип-
та, Узбекистана, Швеции и 
других стран и регионов 
мира совершили совмест-
ное восхождение на Ве-
ликую Китайскую стену.  

Все эти талантливые 
ребята были очень до-
вольны и участием в фе-
стивале, и путешествием. 
Им будет что рассказать 
друзьям.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Евросоюз продолжает наращивать 
активность в Центральной Азии. От 
Таджикистана зарубежные эмиссары 
добиваются подписания соглашения о 
расширенном сотрудничестве, суля 
многомиллионную помощь. Казахстан 
и Киргизию дипломаты втягивают в 
выгодные Брюсселю транспортные 
проекты, а также пытаются при-
брать к рукам месторождения редко-
земельных металлов. 

 

«Правда» не раз писала о планомерной 
работе Запада по усилению своих 
экономических и политических по-

зиций в Центральной Азии. Исключений при 
этом не делается: в сфере интересов США и Ев-
ропейского союза находятся все государства 
региона. Впрочем, тактика в каждом отдельном 
случае всё же отличается. Если ведущие эконо-
мики — Казахстан и Узбекистан — «замани-
ваются» с помощью больших, преимущественно 
инфраструктурных проектов, то для менее 
крупных стран наготове «наживки» в виде кре-
дитов и грантов. 

Это видно на примере Таджикистана. С начала 
года его посетили уже несколько делегаций ЕС. 
Сначала в Душанбе побывал вице-президент 
Европейской комиссии Маргаритис Схинас. На 
встречах с премьер-министром Кохиром Расул-
зодой, главой МИД Сироджиддином Мухридди-
ном и другими членами правительства гость 
призвал сосредоточиться на углублении отно-
шений. «Таджикистан является ключевым парт-
нёром Европейского союза в Центральной Азии, 
ЕС полон решимости продолжать тесное со-
трудничество в приоритетных областях, таких 
как зелёная и цифровая экономика, развитие 
человеческого потенциала и управление при-
родными ресурсами», — отметили в представи-
тельстве Евросоюза в Душанбе. Также в ходе пе-
реговоров Схинас предложил усилить поддерж-
ку республики в сфере контроля на границе с 
Афганистаном и намекнул на желательность 
скорейшего подписания «соглашения о расши-
ренном партнёрстве и сотрудничестве», которое 
«выведет отношения на новый уровень». 

Указанный документ должен заменить дей-
ствующий договор, вступивший в силу в 2010 
году. Обсуждение ведётся с прошлого года, но 
дата подписания пока неизвестна. Очевидно, 
стороны не могут прийти к консенсусу по це-
лому ряду вопросов. Например, Брюссель не 
скрывает недовольства степенью соблюдения 
прав человека в Таджикистане, критикуя со-
держание под стражей правозащитников и жур-
налистов.  

Официальный Душанбе расценивает это как 
вмешательство во внутренние дела. С другой 
стороны, руководство республики посылает Ев-
росоюзу сигналы об увеличении финансовых 
вливаний. На саммите «Центральная Азия — 
ЕС» в прошлом году президент Эмомали Рах-
мон назвал недостаточными существующие 
программы защиты таджикско-афганской гра-
ницы — BOMCA (содействие управлению гра-
ницами в Центральной Азии и Афганистане) и 
CADAP (программа по борьбе с наркотиками). 
«Считаем необходимым принятие неотложных 
мер для укрепления периметра границы с Аф-
ганистаном, — заявил он. — Выражаю надежду 
на увеличение помощи Евросоюза на данном 
направлении». 

 

В Брюсселе намёки поняли, так что следую-
щие визиты сопровождались обещаниями 
щедрой помощи. На прошедшем 16 июля 

заседании комитета сотрудничества ЕС и Тад-
жикистана глава зарубежной делегации — за-
меститель управляющего директора европей-
ской службы внешних связей Люк Девинь — 
заявил о выделении 141 миллиона евро ча-
стично в виде кредита, частично в виде гранта. 
Средства должны пойти на «приоритетные на-
правления экономического развития». Ми-
нистр экономики Завки Завкизода приветство-
вал это решение, предложив нарастить вложе-
ния в строительство Рогунской ГЭС, создание 
технопарков, здравоохранение, образование, 
сельское хозяйство и т.д.  

На переговорах говорилось и об увеличении 
товарооборота. До 2020 года он составлял в 
среднем 200 миллионов долларов в год, в 2022 
году увеличился почти до полумиллиарда дол-
ларов, а затем снова снизился, составив в про-
шлом году чуть более 400 миллионов. При 
этом с не входящей в ЕС Швейцарией взаимная 
торговля только за первое полугодие текущего 
года достигла 640 миллионов долларов. 

Девинь вновь затронул вопрос заключения 
обновлённого договора. «Сегодня отношения 
между Европейским союзом и Таджикистаном 
регулируются старым соглашением. Под рас-
ширенным соглашением подразумевается то, 
что мы развиваем сотрудничество в новых обла-
стях, не охваченных предыдущим документом. 
Отныне у нас будет более 25 сфер сотрудниче-
ства, которые варьируются от прав человека, 
торговли, образования до энергетики, вопросов 
окружающей среды, финансов, здравоохране-
ния», — заявил дипломат. В представительстве 
ЕС в Душанбе добавили, что переговоры плани-
руется завершить «в ближайшем будущем». 

Любопытно, что эти заявления были сделаны 
вскоре после государственного визита в Тад-
жикистан председателя КНР Си Цзиньпина. Ду-
шанбе и Пекин подписали 29 соглашений о со-
трудничестве, затрагивающих энергетику, 
транспорт, новые технологии, культурные об-
мены. Также главы государств приняли участие 
в церемонии открытия новых зданий прави-
тельства и парламента, построенных при под-
держке КНР. Стоимость объектов составила 230 
миллионов долларов. Как отмечалось, за годы 
независимости Китай инвестировал в таджикс-
кую экономику более 5 миллиардов долларов, 
и это далеко не предел. В частности, компании 
из КНР планируют строить на юге страны сол-
нечные и ветряные электростанции. 

 

З ападу, нацеленному на сокращение влия-
ния в регионе России и Китая, это нравить-
ся не может. Там готовы на любые обеща-

ния и интриги ради выдавливания традицион-
ных партнёров постсоветских республик. Для 
этого используется, в том числе «тяжёлая ар-
тиллерия». В начале августа поездку по Цент-
ральной Азии совершил верховный предста-
витель ЕС по иностранным делам и политике  
безопасности Жозеп Боррель.  

С местными властями он общался «по-хо-
зяйски», раздавая указания. Так, казахстанские 
руководители услышали от дипломата призыв 
оказать влияние на Москву, чтобы та «прекра-
тила войну». Также, по словам министра ино-
странных дел республики Мурата Нуртлеу, сто-
роны обсудили реализацию Транскаспийского 
транспортного коридора, прокладываемого в 
обход России, упрощение визового режима, со-
трудничество в сфере энергетики и добычи 
«критически важных сырьевых материалов». 

Сам гость не жалел лести, расхваливая рефор-
мы и «независимый курс» Астаны. «Под руко-
водством президента Касым-Жомарта Токаева 
Казахстан встал на путь масштабных политиче-
ских и экономических реформ, которые мы под-
держиваем, — заявил Боррель. — Защита прав и 
свобод человека является ключом к открытому 
демократическому и инклюзивному сообществу. 
Но самое главное, мы поддерживаем усилия 
Казахстана по поддержанию независимости, 
суверенитета и способности самостоятельно 
выбирать своё будущее».  

Принимающая сторона ответила любез-
ностью на любезность, назвав Евросоюз глав-
ным торговым и инвестиционным партнёром 
страны. Как отметил Нуртлеу, за январь — май 
этого года взаимный товарооборот составил 
20,2 миллиарда долларов, что на 14 процентов 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. А объём европейских инвестиций в казах-
станскую экономику за два последних десяти-
летия составил 180 миллиардов долларов. 

С Киргизией, куда также заглянул Боррель, 
масштабы взаимодействия у ЕС скромнее. Но и 
здесь у Брюсселя есть интересы, тем более что 
руководство республики не прочь на этом инте-
ресе заработать. Президент Садыр Жапаров на 
встрече с дипломатом назвал Евросоюз надёж-
ным партнёром, оказывающим поддержку с мо-
мента обретения страной независимости. Глава 
республики предложил европейским инвесторам 
присоединиться к энергетическим и транспорт-
ным проектам. Боррель, со своей стороны, назвал 
шагом вперёд соглашение о расширенном парт-
нёрстве и сотрудничестве, подписанное в ходе 
недавнего визита в Брюссель Жапарова. О том, 
что Бишкек нуждается в европейских техноло-
гиях и инвестициях для проектов сфере транс-
порта, энергетики, разработки редкоземельных 
металлов, заявил и глава МИД Жээнбек Кулубаев.  

Другими словами, больших усилий в регионе 
Евросоюзу прилагать не приходится. Соблаз-
няемые перспективами финансовых вливаний, 
местные элиты сами с радостью распахивают 
двери. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Интриганы в ранге 
дипломатов

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В Эстонии всë 
острее ощущается не-
хватка учителей и вос-
питателей, владеющих 
государственным язы-
ком на уровне C1, ин-
формирует интернет-
портал RuBaltic.Ru. 

О собенно сложная ситуа-
ция наблюдается в сто-
лице — Таллине, где за-

медлился процесс набора вос-
питателей детских садов с не-
обходимым уровнем владения 
эстонским. В ответ на эти 
трудности власти предложили 
продлить сроки набора и пе-
реобучения персонала. 

Вице-мэр Таллина Алексей 
Яшин сообщил, что свыше 
50% детсадов испытывают не-
хватку воспитателей: «Это мо-
жет привести к закрытию иг-
ровых групп, что вынудит ро-
дителей искать новые места 
для своих малышей». 

В связи с этим продление 
сроков набора и переобуче-

ния персонала стало необхо-
димой мерой для предотвра-
щения дальнейших осложне-

ний в образовательной систе-
ме города. 

Фото keemiaa.eu

Язык эстонский 
знать обязан

Польская фирма РКР Cargotabor, круп-
нейшее в стране предприятие по ремонту и 
обслуживанию подвижного состава, объяви-
ла о планируемом массовом увольнении ра-
ботников. Об этом, как сообщает интер-
нет-портал RuBaltic.Ru, говорится в ком-
мюнике руководства компании PKP Cargo, в 
структуру которой входит РКР Cargotabor. 

 

«Правление компании РКР Cargo инфор-
мирует, что принято решение о прове-

дении консультаций с профсоюзными орга-
низациями предприятия о намерении прове-

дения массовых увольнений», — говорится в 
документе. 

Работники фирмы РКР Cargotabor зани-
маются ремонтом и обслуживанием локомо-
тивов и железнодорожных вагонов на 15 заво-
дах в разных частях Польши. 

В конце июля РКР Cargo сообщила, что не 
гарантирует выплату работникам зарплаты 
за июль, а также проинформировала о пла-
нах сократить штат на 30%, уволив 4142 со-
трудника. Убыток компании по итогам 2023 
года оценивался в 5,2 млрд злотых (свыше  
1 млрд долл.). 

Предстоят массовые увольнения
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К. Рева — двукратный чемпион мира 

и двукратный чемпион Европы. В войну 
служил в 1-й воздушной истребительной 
армии Московского фронта ПВО. Его 
боевой путь отмечен орденом Красной 
Звезды, орденом Отечественной войны 
II степени, медалями «За боевые заслу-
ги», «За оборону Москвы», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.». Дослужился до 
полковника авиации. 

Спортивная гимнастика. В. Беляков 
— чемпион Олимпиады-52. В войну в 
звании младшего лейтенанта служил в 
войсках НКВД в батальоне по охране со-
оружений. После войны стал судьёй меж-
дународной категории. 

Гребля академическая. Семикратный 
чемпион СССР А. Долгушин служил в 
ОМСБОНе. В звании младшего сержанта 
он сражался в тылу врага, где погиб  
4 июня 1943 года. 

Заслуженный мастер спорта и заслу-
женный тренер СССР С. Кундиренко — 
чемпионка мира, трёхкратная чемпион-
ка Европы. В войну она служила в роте 
связи ВВС Черноморского флота, уча-
ствовала в освобождении Крыма. Кун-
диренко награждена медалями «За обо-
рону Кавказа» и «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.». 

Конный спорт. В. Мишин — четы-
рёхкратный чемпион СССР. Заслужен-
ный тренер СССР, главный тренер сбор-
ной СССР в 1978—1984 годах, судья меж-
дународной категории. Участник Парада 
Победы 24 июня 1945 года. Его боевой 
путь отмечен двумя орденами Отече-
ственной войны II степени, двумя орде-
нами Красной Звезды, медалью «За бое-
вые заслуги». 

Четырнадцатилетнего Ваню Калиту 
война застала в Белоруссии. Он сразу 
пришёл в партизанский отряд. Долго Ва-
не пришлось упрашивать командира, 
чтобы тот принял подростка в отряд. 
Иван ходил в засады, разведку, добывал 
ценные сведения. В боях с захватчиками 
он был ранен. И. Калита награждён ме-
далью «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941—1945 гг.». 
Калита завоевал на Олимпиадах по од-
ной золотой, серебряной и бронзовой 
медали, стал чемпионом мира. 

Конькобежный спорт. А. Капчин-
ский — трёхкратный чемпион СССР. 
Имея бронь, добился отправки на фронт. 
Сначала служил в ОМСБОНе, затем в 
отряде Д. Медведева, младший лейте-
нант. В июне 1942 года в составе дивер-
сионной группы заброшен в тыл врага. 
Погиб в бою 28 июня 1942 года. Награж-
дён орденом Отечественной войны I сте-
пени. 

Лёгкая атлетика. Д. Иоселиани ус-
пешно выступал в прыжках в длину, вы-
соту и в тройном прыжке. С 23 июня 
1941 года он в боевом строю. В ходе боёв 
на Березине был ранен и оказался в ок-
купированном врагом Борисове. Мест-
ные жители его выходили, после чего он 
ушёл в партизанский отряд, в составе 
которого участвовал во многих дивер-
сиях. В отряде был ранен, а потом кон-
тужен. Награждён медалью «Партизану 
Отечественной войны» I степени.  

Н. Калинин — двукратный чемпион 
СССР по спортивной ходьбе. Он был пер-
вым советским атташе на Олимпиадах 
1952 и 1956 годов. В войну он служил в 
войсках ПВО. За успешное отражение 
атаки вражеской авиации в августе 1941 
года получил личную благодарность И.В. 
Сталина. Награждён орденом Красной 
Звезды и медалью «За оборону Москвы». 

Бегун, трёхкратный чемпион СССР  
М. Иванькович воевал в ОМСБОНе раз-
ведчиком-подрывником. Он награждён 
двумя орденами Отечественной войны  
I степени, медалями «За отвагу», «Пар-
тизану Отечественной войны» I и II сте-
пеней. Двукратный чемпион СССР в ме-
тании диска, заслуженный мастер спор-
та, заслуженный тренер СССР. 

А. Исаев 3 июля 1941 года добро-
вольно записался в ОМСБОН. Его под-
разделение охраняло Кремль, ГУМ, Ко-
лонный зал Дома союзов. На фронте 
Исаев в первом же бою уничтожил  
2 танка и пленил генерала. В одном из 
боёв огнём своего миномёта Исаев уни-
чтожил много живой силы и боевой 
техники врага, за что получил благо-
дарность Верховного Главнокомандую-
щего И.В. Сталина. Исаев участвовал в 
параде на Красной площади 7 ноября 
1941 года и в Параде Победы 24 июня 
1945 года. Он награждён орденом Оте-
чественной войны II степени, орденом 
Красной Звезды, медалями «За отвагу», 
«За оборону Москвы», «Партизану Оте-
чественной войны» I степени. 

Е. Карпович — пятикратная чемпион-
ка СССР в прыжках в высоту, длину, 
барьерном беге на 80 м, легкоатлетиче-

ском троеборье. В войну — медик, майор 
медицинской службы. Награждена ме-
далью «За боевые заслуги» и медалью 
«За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 гг.». 

А. Керселян подготовил В. Санеева — 
трёхкратного олимпийского чемпиона, 
обладателя серебряной олимпийской ме-
дали в тройном прыжке. Фронтовик на-
граждён орденом Красной Звезды. 

А. Кивекяс — победитель Всесоюзной 
спартакиады 1928 года, трёхкратный 
чемпион СССР. В начале войны — он на-
чальник оперативной части действовав-
шей в Карелии Отдельной лыжной бри-
гады. В бою был тяжело ранен, из-за чего 
комиссован. Награждён орденом Крас-
ной Звезды, медалями «За оборону Со-
ветского Заполярья», «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.», «За боевые заслуги». 

Фронтовик С. Кузнецов — серебряный 
призёр чемпионата Европы 1946 года в 
десятиборье. В беге и десятиборье он 
двенадцатикратный чемпион СССР. В 
войну — связной дивизии 1-го Украин-
ского фронта. Награждён орденом Оте-
чественной войны II степени и медалью 
«За боевые заслуги». 

Е. Лутковский — заслуженный тренер 
СССР, доктор педагогических наук, про-
фессор, подготовивший 60 мастеров 
спорта и мастеров спорта международ-
ного класса. Более 20 лет он был старшим 
тренером сборной СССР по метаниям. В 
войну Лутковский служил на Черномор-
ском флоте стар-
шиной, связистом, 
разведчиком мор-
ской пехоты, уча-
ствуя в боях за 
Одессу, Севасто-
поль, Новорос-
сийск, освобождая 
Румынию, Болга-
рию; был конту-
жен. Среди его бое-
вых наград медали 
«За оборону Кавка-
за», «За оборону 
Севастополя», «За 
боевые заслуги». 

Л. Митрополь-
ский — заслужен-
ный мастер спорта 
и заслуженный тре-
нер СССР — по два 
раза становился 
чемпионом СССР в 
толкании ядра и 
метании диска. В 
войну был развед-
чиком ОМСБОНа. 
Митропольский 
награждён ордена-
ми Отечественной 
войны I степени, 
Красной Звезды, 
медалями «За от-
вагу», «За оборону 
Москвы», «Парти-
зану Отечественной войны» I степени. 
Он воспитал чемпиона Олимпиады  
В. Руденкова, во многом помог победить 
олимпийским чемпионам Р. Климу,  
А. Бондарчуку, Ю. Седых 

Е. Озерова (Зайцева) — трёхкратная 
чемпионка СССР также была участницей 
войны, награждена орденом Отечествен-
ной войны I степени. После войны она 
дослужилась до подполковника меди-
цинской службы, стала заведующей хи-
рургическим отделением 4-й Градской 
больницы Москвы. 

В. Петровский как фронтовик награж-
дён орденами Отечественной войны  
I и II степеней, орденом Красной Звезды. 
Как тренер прославился своим учеником 
— двукратным олимпийским чемпио-
ном, обладателем серебряной и двух 
бронзовых олимпийских медалей, один-
надцатикратным чемпионом Европы  
В. Борзовым.  

Н. Пономарёв — доктор педагогиче-
ских наук, профессор СПбНГУ имени 
Лесгафта. Прошёл всю войну в составе 

1-го, 2-го и 3-го Прибалтийских фрон-
тов и закончил её в Латвии. Награждён 
орденами Красной Звезды, Отечествен-
ной войны II степени, медалями «За от-
вагу» (дважды), «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.». 

Бегун С. Пржевальский — четырёх-
кратный чемпион СССР, заслуженный 
мастер спорта. В войну — гвардии капи-
тан. Из-за полученных в обе ноги тяжё-
лых ранений был комиссован. Пржеваль-
ский награждён орденами Красной Звез-
ды, Отечественной войны II степени, 
медалями «За оборону Москвы», «За по-
беду над Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 гг.». 

Фронтовиком был и заслуженный тре-
нер СССР, главный тренер сборной СССР 
в 1956—1980 годах кандидат педагоги-
ческих наук профессор Д. Пугачёв-
Ионов. В составе Ленинградского фрон-
та он сражался на Ладоге, командовал 
взводом роты лыжников-автоматчиков, 
имел звание майора. Фронтовик награж-
дён орденами Красной Звезды, Отече-
ственной войны II степени, медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги», «За 
оборону Ленинграда». 

Э. Рохлин — четырёхкратный чем-
пион СССР, заслуженный тренер СССР, в 
1955—1968 годах тренер и старший тре-
нер сборной СССР по прыжкам в высоту. 
Его участие в войне отмечено пятью ме-
далями. 

Заслуженный тренер СССР В. Садов-
ский готовил советских барьеристов к 
Олимпиадам 1952, 1956, 1960, 1964, 1968, 
1972 и 1976 годов. Его участие в войне 
отмечено орденом Отечественной вой-
ны II степени. 

Фронтовик тренер А. Сафаров — за-
служенный тренер СССР, тренер сборной 

СССР в 1947—1975 
годах. Капитан в 
отставке. Награж-
дён медалью «За 
оборону Кавказа». 

Фронтовик барь-
ерист И. Степанчо-
нок — четырёх-
кратный чемпион 
СССР. Под его руко-
водством легко-
атлеты СССР доби-
лись большого ус-
пеха на Олимпиа-
де-72. 

Копьеметатель 
Л. Сулиев — фрон-
товик, награждён 
орденом Красной 
Звезды, медалью 
«За победу над Гер-
манией в Великой 
Отечественной вой-
не 1941—1945 гг.», 
капитан в отставке. 
В 1951—1961 годах 
— тренер сборной 
СССР по метанию 
копья. Лично под-
готовил чемпионку 
Олимпиады Э. Озо-
лину. 

Е. Шукевич дол-
гие годы был стар-
шим тренером 

сборной СССР по метанию молота. Лич-
но подготовил чемпиона Олимпиады-64 
и серебряного призёра Олимпиады-68  
Р. Клима, а также чемпиона Олимпиады-
60 В. Руденкова. Шукевич — заслуженный 
тренер СССР, кандидат педагогических 
наук. Он участник Советско-финлянд-
ской и Великой Отечественной войн. 
Шукевич 2 месяца провёл в плену, из ко-
торого бежал, пробрался к партизанам; 
будучи партизаном, он вновь был ранен. 
Награждён орденом Отечественной вой-
ны I степени, медалями «За боевые за-
слуги» и «Партизану Отечественной вой-
ны» I степени. 

Старший сержант Б. Щенников воевал 
с февраля 1942 года, командуя орудием; 
участвовал в прорыве блокады Ленин-
града. Щенников был дважды ранен. На-
граждён орденом Отечественной войны 
I степени и медалью «За отвагу». Став 
тренером по лёгкой атлетике, Щенников 
воспитал В. Комисову — чемпионку и се-
ребряного призёра Олимпиады-80. 

Н. Откаленко 22 раза побеждала на 

чемпионатах СССР в беге на средние 
дистанции, стала чемпионкой Европы, 
установила 5 мировых рекордов. В войну 
— связная партизанского отряда в До-
нецкой области. 

Разносторонним спортсменом был  
А. Канаки: в барьерном беге, толкании 

ядра, метании молота, десятиборье он в 
общей сложности стал десятикратным 
чемпионом СССР. С первых дней войны 
он был на фронте. В ноябре 1942 года у 
Сталинграда с группой бойцов старший 
лейтенант Канаки форсировал реку и 
атаковал врага, создав у того впечатле-
ние, что это начало решающего прорыва. 
При этом Канаки был ранен штыком в 
грудь, разрывная пуля раздробила луче-
вую кость правой руки. Боевой путь Ка-
наки отмечен орденом Красной Звезды. 
Несмотря на полученные тяжёлые ране-
ния, он после войны продолжал одержи-
вать спортивные победы. 

Лыжный спорт. Трёхкратная чем-
пионка СССР в лыжных гонках и побе-
дительница всесоюзных соревнований 
по горнолыжному спорту Л. Кулакова в 
начале войны добровольно ушла на 
фронт, была партизанской разведчицей 
в Смоленской области, где была смер-
тельно ранена осколком снаряда в бою 
23 апреля 1942 года. Награждена орде-
ном Отечественной войны II степени. 
До отправки на фронт готовила лыжни-
ков ОМСБОНа, за что награждена меда-
лью «За оборону Москвы». 

Парусный спорт. Ф. Шутков воевал 
на Чёрном море: участвовал в боях на 
Днепровском лимане и освобождал 
Одессу, был тяжело ранен. Награждён 
орденом Отечественной войны II степе-
ни. Шутков стал чемпионом Олимпиа-
ды-60, чемпионом Европы и Северной 
Африки 1964 года.  

Плавание. П. Иоселиани был награж-
дён орденом Отечественной войны  
II степени, медалями «За оборону Кавка-
за» и «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 гг.». 

Заслуженный мастер спорта А. Шумин 
— двенадцатикратный чемпион СССР по 
плаванию, двукратный по водному поло. 
В войну в Ленинграде он возглавлял 
школу по подготовке специалистов для 
обучения воинов плаванию и перепра-
вам через водные преграды. Старший 
лейтенант Шумин организовал перепра-
вы через Неву в районе Невской Дубров-
ки; организовал переправы и на других 
участках Ленинградского фронта. На-
граждён медалью «За оборону Ленин-
града» и медалью «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.». 

П. Голубев — пятикратный чемпион 
СССР по плаванию и двукратный по вод-
ному поло. Участвовал в обороне острова 
Сухо. Летом 1942 года он проплыл 20 км 
по Ладожскому озеру, чтобы доставить 
донесение. В сентябре 1942 года погиб в 
районе Московской Дубровки. 

Пловец-марафонец Н. Корниенко, 
старшина 1-й статьи, выполняя приказ в 
ходе сражения у Сиваша, 29 октября 1941 
года, держа документы высоко над голо-
вой, под обстрелом доставил их по на-
значению, преодолев при этом 17 км за 
8 часов 18 минут. За этот подвиг герой 
награждён орденом Красного Знамени. 
В ходе войны Корниенко был также на-
граждён медалью Ушакова, медалью «За 
отвагу».  

Прыжки в воду. Г. Мазуров — заслу-
женный мастер спорта, одиннадцати-
кратный чемпион СССР, председатель 
Федерации прыжков в воду СССР, тренер 
сборной СССР. В начале войны добро-
вольно вступил в ОМСБОН, имел звание 
лейтенанта, готовил «охотников» за 
«языками» и сам неоднократно приво-
дил «языков». Мазуров награждён орде-
нами Отечественной войны II степени, 
Красной Звезды, медалью «За отвагу».  

Самбо. Е. Чумаков — четырёхкратный 
чемпион СССР, заслуженный мастер 
спорта, заслуженный тренер СССР, ар-
битр международной категории, канди-
дат педагогических наук, профессор. В 
войну Чумаков был санинструктором, 
старшиной медицинской службы. Чума-
ков был дважды ранен, из-за чего правая 
рука практически перестала работать, 
так как был перебит нерв (из-за этого 
Чумаков был комиссован). За период  

25 ноября — 5 декабря 1942 
года вынес из-под огня  
17 раненых с их личным 
оружием, за что удостоен 
медали «За отвагу». Всего 
за войну вынес с поля боя 
около 200 раненых. Его бое-
вой путь отмечен орденом 
Отечественной войны II 
степени, медалями «За от-
вагу» и «За победу над Гер-
манией в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945 
гг.». После войны Чумаков 
вернулся в большой спорт, 
добавив к довоенной золо-
той медали чемпиона СССР 
ещё 3 золотых. 

Стрелковый спорт. Ю. Ни-
кандров в войну приписал 
себе год, чтобы попасть на 
фронт. Он воевал на разных 
фронтах, получил 8 ранений. 
На счету Никандрова 49 уни-
чтоженных гитлеровцев. 
После войны он стал двукрат-
ным чемпионом мира и дву-
кратным чемпионом Европы. 

Тяжёлая атлетика. Ю. Ду-
ганов — чемпион Европы, 
заслуженный мастер спорта, 
четырёхкратный чемпион 
СССР, автор 12 мировых ре-
кордов. В войну при патру-

лировании Ленинграда спас девушку от 
несущегося на неё грузовика. При этом 
сам получил многочисленные травмы и 
переломы. Но после этого вернулся в 
спорт, став четырёхкратным чемпионом 
СССР. Он награждён орденом Отече-
ственной войны II степени, медалями 

«За оборону Ленинграда», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.». 

Н. Кошелев — четырёхкратный чем-
пион СССР, автор одиннадцати мировых 
рекордов, заслуженный тренер СССР, 
судья международной категории. Коше-
лев — участник Бит-
вы за Ленинград. На-
граждён орденом 
Отечественной вой-
ны II степени, орде-
нами Красной Звез-
ды, медалями «За от-
вагу», «За боевые за-
слуги», «За оборону 
Ленинграда», «За по-
беду над Германией 
в Великой Отече-
ственной войне 
1941—1945 гг.». 

Н. Лапидус — че-
тырёхкратный чем-
пион СССР, заслу-
женный мастер 
спорта, судья между-
народной категории. 
За участие в войне 
награждён орденом 
Отечественной вой-
ны I степени. 

И. Механик — 
первый советский 
чемпион Европы 
1947 года, затем 
1950-го, заслужен-
ный мастер спорта, 
судья международ-
ной категории, в 
1950-е годы тренер 
сборной СССР. В вой-
ну он добровольно 
ушёл на фронт, был 
партизаном, в зва-
нии старшего лейте-
нанта — команди-
ром диверсионной 
группы (спецроты 
НКВД), участвовал в 
Битве за Кавказ, при 
этом был серьёзно 
ранен. Механик на-
граждён орденом 
Красной Звезды и 
медалью «За отвагу». 

В. Пушкарёв так-
же фронтовик. Как 
тренер, он воспитал 
многократных ре-
кордсменов мира: 
чемпиона мира и 
двукратного чем-
пиона Европы В. Ры-
женкова, чемпиона мира Ю. Козина, чем-
пиона Европы В. Якубовского. 

Заслуженный тренер СССР, кандидат 
педагогических наук А. Роман участвовал 
в Советско-японской войне. Награждён 
орденом Отечественной войны II степе-
ни, медалями «За отвагу», «За боевые за-
слуги», «За победу над Японией». В 1963—
1970 годах тренер сборной СССР. 

Н. Саксонов — чемпион мира и Евро-
пы 1953 года, серебряный призёр Олим-
пиады-52; установил 12 мировых рекор-
дов, кандидат медицинских наук, до-
цент. С 1942 года служил в разведке За-
падного фронта: сначала разведчиком, 
затем командиром разведотделения, 
имел звание сержанта. Его участие в 
войне отмечено орденом Красной Звез-
ды, двумя медалями «За отвагу», меда-
лями «За взятие Кёнигсберга», «За победу 
над Германией в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 гг.», «За победу над 
Японией». 

Штангист и теоретик тяжелоатлетиче-
ской гимнастики Г. Тэнно участвовал в 
обороне Москвы, затем был офицером 
связи разведотдела штаба Беломорской 
военной флотилии; переводчик, стар-
ший лейтенант. Награждён орденом 
Красной Звезды, медалью «За оборону 
Москвы» и медалью «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.». 

Д. Эхт — заслуженный мастер спорта, 
чемпион Советской республики 1922 го-
да, трёхкратный чемпион мира, заслу-
женный мастер спорта. Эхт — участник 
Гражданской и Великой Отечественной 
войн. В минувшей войне он был танки-
стом. Награждён двумя орденами Лени-
на, четырьмя орденами Красного Зна-
мени, орденом Богдана Хмельницкого  
II степени, орденом Отечественной вой-
ны I степени, орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За отвагу», 
«За взятие Будапешта, «За взятие Вены», 
имел звание генерал-майора. 

Фехтование. Е. Колчинский — заслу-
женный тренер СССР, тренер сборной 
СССР на Олимпиадах 1968, 1972, 1976 и 
1980 годов. Среди его воспитанников  
Г. Крисс — чемпион и обладатель двух 
серебряных олимпийских медалей, трёх-
кратный чемпион мира. В составе  
ОМСБОНа Колчинский участвовал в Бит-
ве за Москву. 

Л. Сайчук — четырёхкратный чем-
пион СССР, главный тренер сборной 
СССР 1957—1979 годов. Под его руковод-
ством советская сборная 18 раз побеж-
дала на Олимпиадах и чемпионатах ми-
ра. В войну Сайчук был стрелком-авто-
матчиком. 

Заслуженный мастер спорта, заслу-
женный тренер СССР Ю. Хозиков в 
1951—1957 годах был главным тренером 
сборной СССР, председателем Федерации 
фехтования СССР. В войну выполнял сек-
ретные задания командования, участво-
вал в спецоперации в составе парашют-
ного десанта специальных войск НКВД 
на Кавказе. Был ранен, но после госпи-
таля вернулся в строй. Фронтовой путь 
Хозикова отмечен орденами Красного 

Знамени, Отечественной войны II сте-
пени и Красной Звезды. 

Г. Шварц — заслуженный тренер СССР 
— был призван в 1942 году. Он участво-
вал в Битве за Кавказ и в Курской битве 
как пехотинец в звании сержанта. На-
граждён медалями «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.», «За оборону Москвы», 
«За оборону Кавказа». 

Футбол. В. Савдунин — заслуженный 
мастер спорта, четырёхкратный чем-
пион СССР по футболу, двукратный чем-
пион СССР и восьмикратный обладатель 
Кубка СССР по хоккею с мячом. В 17 лет 
после 6 месяцев обучения в пехотном 
училище отправлен на фронт, служил в 
разведке танковой бригады. Получил  
3 ранения. Войну закончил в 1944 году 
под Яссами: получил тяжёлое ранение, 
из-за которого был комиссован. Награж-

дён двумя орденами Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны I степени 
и орденом Отечественной войны II сте-
пени. В 1959—1987 годах дипкурьер МИД 
CCCР. Подвиг совершил в мирном 1966 
году, спасая диппочту во время пожара в 
Дакаре. При перелёте из Бангкока в 
Пномпень после промежуточной посад-
ки при взлёте раскрылся плохо задраен-
ный люк. Савдунин схватил стюардессу 
и, спасая её, втащил её обратно в само-
лёт, после чего задраил люк. За этот по-
двиг министр иностранных дел СССР 
Громыко объявил Савдунину личную 
благодарность, а его фамилия была вне-
сена в галерею славы дипкурьерской 
службы МИД СССР. 

Заслуженный мастер спорта и заслу-
женный тренер СССР К. Бесков начал 
службу в Молдавской СССР в Погранич-
ных войсках. В войну служил в части, нё-
сшей патрульную службу в Москве, охра-
нявшей объекты, выявлявшей диверсан-
тов, а затем служил в ОМСБОНе. 

Г. Гранатуров в 1967—1987 годах 
занимал пост председателя Федерации 
хоккея с мячом и на траве СССР, в 
1971—1978 и 1983—1991 годах — пре-
зидента Международной федерации 
хоккея с мячом. В войну Гранатуров 
служил в пехоте, закончил войну 
младшим лейтенантом. Награждён ор-
деном Красной Звезды, медалями «За 
боевые заслуги», «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной вой-
не 1941—1945 гг.». 

Известный спортивный журналист  
А. Галинский служил в 26-й и 62-й  
(8-й гвардейской) армиях. В сентябре 
1941 года был ранен и попал в плен, 
спустя сутки бежал из лагеря, преодо-
лев почти 500 км до линии фронта у 
Харькова. Войну закончил в Берлине в 
звании капитана. Награждён орденами 
Красной Звезды, Отечественной войны 
I степени, медалями «За оборону Кав-
каза», «За оборону Киева», «За осво-
бождение Варшавы», «За взятие Бер-
лина», «За победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 1941—
1945 гг.». Сыграл самого себя в фильме 
«Строгая игра». 

Будущий известный спортивный фо-
тожурналист Б. Светланов воевал на 
Ленинградском фронте, участвовал в 
прокладке Дороги жизни. Войну закон-
чил в Кёнигсберге. Награждён медалями 
«За отвагу», «За оборону Ленинграда», 
«За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 гг.». 
Был корреспондентом на четырнадцати 
Олимпиадах по летним и зимним видам 
спорта и в двадцати чемпионатах мира 
по хоккею с шайбой. 

Спортивный журналист Л. Филатов 
ушёл на фронт добровольцем. Воевал в 
войсках ПВО, дослужился до старшего 
сержанта. Филатов награждён медалью 
«За оборону Москвы». 

 
В.П. РЫБАЛКИН, 

кандидат исторических наук,  
доцент МГАФК, отличник  

физической культуры и спорта.

Фронтовики покоряют 
спортивные вершины

q Александр Максимович Долгушин.

q Константин Кузьмич Рева.

q Серафима Георгиевна Кундиренко.

q Владимир Тимофеевич Беляков.


